
Все обращения услышаны
По поручению временно исполняющего обязанности Главы 

РСО–А Сергея МЕНЯЙЛО врио заместителя председателя 
правительства республики Ирбек ТОМАЕВ провел выездной 
прием граждан Алагирского района. Вопросы, с которыми 
обратились к нему граждане, касались самых разных сфер 
жизни. Чтобы предоставить представителю правительства 
более полную информацию, в приеме участвовали врио 
главы Алагирского района Роман ГОЗЮМОВ, глава городского 
поселения Аслан КАЙТУКОВ и другие ответственные работники 
органов местного самоуправления.

От имени инициативной группы на-
селения Црауского поселения Казбек 
Газзаев озвучил проблему, которая на 
протяжении двух лет беспокоит жите-
лей улиц, граничащих с садами агро-
предприятия. По словам Газзаева, во 
время обработки деревьев наносится 
большой вред почве, загрязняется воз-
дух. Кроме того, под фруктохранилище 
и другие хозяйственные строения ис-
пользуются бывшие пахотные земли, 
что он считает недопустимым. Люди 
просят разобраться, наносит ли вред 
экологии хозяйственная деятельность 
агропредприятия.

Ирбек Томаев пообещал обратиться 
для подготовки комиссионного за-
ключения в Россельхознадзор и Ро-
спотребнадзор, в чьей компетенции 
находится вопрос. При необходимости 
будет проведен мониторинг воздуха и 
почвы. В то же время Роман Гозюмов 
отметил, что на месте старых, уже дав-
но не плодоносящих совхозных садов 
сегодня реализуется крупный инве-
стиционный проект по выращиванию 
фруктов, в котором оговорены опреде-
ленные агротехнические мероприятия, 
и это следует принять во внимание.

(Окончание на 2-й стр.)
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Северная Осетия продолжает 
внедрять принципы проекта «Бе-
режливый регион» в деятельность 
учреждений социальной сферы. 
Конкретные меры, которые по-
зволят повысить эффективность 
работы органов исполнительной 
власти и качество предостав-
ляемых населению услуг, обсу-
дили врио Главы РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО, куратор проекта «Бе-
режливый регион» от госкорпора-
ции «Росатом» Дмитрий РЕПЬЕВ, 
эксперт АО «ПСР» госкорпорации 
«Росатом» Роман ПАЗИН, главный 
специалист дирекции «Бережли-
вый регион» в Северной Осетии 
Елена БЕРЕЖНАЯ и члены Прави-
тельства РСО–А.

Ранее на встрече руководства ре-
спублики с представителями проек-
та «Бережливый регион» принято 
решение определить направления, 
в которых в приоритетном порядке 
должны быть использованы принципы 
эффективного управления.

– По итогам совместной работы с 
проектным офисом «Бережливый ре-
гион» в Северной Осетии и органами 
исполнительной власти республики 
решено уделить внимание развитию 
таких социально важных сфер, как 
здравоохранение, образование и 
жилищно-коммунальное хозяйство. 
В каждой из этих областей, в свою 
очередь, изучена статистика обрат-
ной связи с населением, определен 
перечень конкретных проектов, кото-
рые будут способствовать развитию 
обозначенных направлений, – сказал 
Дмитрий Репьев.

Свои предложения по внедрению 
принципов «Бережливого региона» 
высказали руководители профиль-
ных министерств. По мнению врио 
министра здравоохранения Северной 
Осетии Сослана Тебиева,  повышению 
эффективности работы Республи-
канского сосудистого центра будет 
способствовать решение таких про-
блем, как нерационально выстроен-
ная логистика движения пациента и 
избыточное время, затрачиваемое на 
перемещение пациента из приемного 
отделения до операционной. 

(Окончание на 2-й стр.)

Какие из предыдущих олимпиад 
вам запомнились?

Дзерасса АХПОЛОВА, г. Владикавказ: 
− Больше всего мне запомнилась зимняя 

Олимпиада 2014 года, и прежде всего тем, 
что проводилась она в Сочи. Для нашей 
страны это было знаковое и очень важное 
событие. Каждого человека, пусть даже не 
интересующегося спортом, распирало от 
гордости за наших олимпийцев. В тот год 
было много побед. Сборная России заво-
евала 33 медали, 13 из которых – золотые. 
Очень было интересно наблюдать за от-
крытием Олимпиады, это было красочное 
зрелище. За соревнованиями этого года в 
Токио я также слежу и надеюсь, что наши 
спортсмены завоюют еще больше медалей, 
чем в 2014 году. 

Валерий ДЗИДЗОЕВ, доктор истори-
ческих наук, профессор ГГАУ, мастер 
спорта по вольной борьбе:

– Хочу напомнить, что впервые советские 
спортсмены приняли участие в Олимпий-
ских играх, которые проходили в 1952 году 
в Хельсинки. А уже через четыре года в 
Мельбурне наши земляки показали на бор-
цовском ковре замечательные результаты. 
Бази Кулаев стал серебряным призером 
Олимпиады, еще двое других спортсменов 
завоевали бронзовые медали.

С тех пор мне интересно все, что связано 
с вольной борьбой, и, конечно, происхо-
дящее на вершинах Олимпа. Разумеется, 
я буду болеть за всех наших земляков, в 
первую очередь за тех, кто выступает в со-
ставе сборной России.

Каждая Олимпиада – это демонстрация 
выдающихся достижений, уникальных ре-
кордов. Но спорт прогрессирует, и то, что 
еще не так давно нас восхищало, сегодня 
демонстрируют новички в спорте. Так, на 

Олимпиаде-1964 г. в Токио наш тяжелоат-
лет Леонид Жаботинский установил ми-
ровой рекорд, при том что его соперником 
был непревзойденный Юрий Власов. А 
сегодня вес в толчке 217,5 кг берут обычные 
спортсмены….

В истории Олимпийского движения, по-
жалуй, самой резонансной оказалась Олим-
пиада 1972 г. в Мюнхене, когда террористы 
расстреляли команду Израиля… Поэтому 
нелишне вспомнить древних эллинцев, 
которые во время Олимпиад прекращали 
все войны и распри на земле. Всем – мира, 
все вместе!

А. БЕСОЛОВ с. Чикола:
– Олимпийские игры были высшим уров-

нем развития спорта древних. Произведе-
ния искусства и литературы донесли до нас 
сведения об их содержании и победителях. 
Известен и первый репортаж  о спортивном 
состязании, которое устроил Ахилл в честь 
погибшего друга Патрокла. Все участники 
независимо от занятого  места  получили 
большие награды от организатора – Ахилла, 
а Гомер  увековечил имена победителей…

Таким же значимым для меня, мальчишки, 
стал услышанный по радио репортаж с ХIХ 
Олимпийских игр в Мехико. Он велся с  со-
ревнований по спортивной ходьбе на 20 ки-
лометров. Советский спортсмен Владимир 
Голубничий, пропустив поворот, вынужден 
был вернуться и догонять соперников. Он не 
только догнал группу и бежавшего  вопреки 
правилам мексиканца  Педраса, но первым 
пересек финишную черту, став двукратным 
олимпийским чемпионом.

Ольга ЛИПОВА, с. Мичурино Ардонско-
го района: 

– Конечно, мне запомнилась московская 

олимпиада, но не совсем как спортивное 
событие. Она открылась 19 июля 1980 года, 
а в самый ее разгар, 25 июля, скончался мой 
любимый поэт и бард Владимир Высоцкий. 
В это время мой муж был в командировке в 
Москве и рассказывал, что на фоне олим-
пиады его смерть осталась мало замечен-
ной… Но запомнился и олимпийский мишка,  
медленно поднимающийся ввысь в день 
закрытия олимпиады, и слезы на глазах тех, 
кто  это видел.

Олег АЙДАРОВ, г. Владикавказ: 
– Помню, как в Северной Осетии встре-

чали трехкратного олимпийского чемпиона 
Артура Таймазова. По всему городу стояла 
молодежь с флагами, из вертолета сыпа-
лись лепестки роз. Это был прекрасный 
праздник. Помню, что первую медаль он 
выиграл для Узбекистана в Сиднее в 2000 
году, потом на летних Олимпийских играх 
2008 г. в Пекине Артур Таймазов в сорев-
нованиях по вольной борьбе победил у 
всех своих соперников и стал двукратным 
олимпийским чемпионом, а третью победу 
одержал в Лондоне в 2012. Что и говорить, 
вся Осетия гремела! Вот это был триумф! 
Несмотря на то, что Таймазова обвиняли 
в употреблении допинга, я считаю, что он 
заслужил самых высоких наград.

Владислав САВЕЛЬЕВ, пенсионер:
– Я считаю, что самым ярким из неспор-

тивных событий олимпиад всех времен – и 
бывших, и будущих – останется улетающий 
в небеса на воздушных шарах Мишка мо-
сковской Олимпиады-80! Его придумал 
художник-иллюстратор Виктор Чижиков. 
Это был гениальный символ, но когда Миш-
ка еще и заплакал, то не оставил равно-
душным никого!

БЫСТРЕЕ, ВЫШЕ, СИЛЬНЕЕ – ВМЕСТЕ!

Северная Осетия гордится своими олимпийцами, в разные годы 
прославившими нашу страну. Не нуждаются в представлении такие имена, как 
Сослан АНДИЕВ, Махарбек ХАДАРЦЕВ, Арсен ФАДЗАЕВ, Лери ХАБЕЛОВ, Вадим 
БОГИЕВ, Артур и Тимур ТАЙМАЗОВЫ, Давид МУСУЛЬБЕС, Эльбрус ТЕДЕЕВ, 
Хаджимурат ГАЦАЛОВ, Хасан БАРОЕВ, Аида ШАНАЕВА, Алан ХУГАЕВ и Сослан 
РАМОНОВ. Все они с честью отстояли свое право быть в олимпийской семье. 

В этом году нашим спорт сменам 
как никогда нужно будет про-
явить чемпионский характер. 
COVID-19 заставил застыть в 
ожидании весь мир и на целый 
год перенести XXXII Олимпийские 
игры в Токио. На этот раз будет 
разыграно рекордное количество 
медалей: больше тысячи. Из-за 
пандемии трибуны на Олимпи-

аде будут пустыми, поболеть за 
спортсменов можно будет лишь у 
телеэкранов.

Представители Северной Осе-
тии неизменно входили в состав 
сборной команды России для уча-
стия в летних Олимпийских играх. 

На этот раз в официальный 
список кандидатов вошли 8 спор-
тсменов, которые выступят в 5 

видах спорта. Это борцы Заурбек 
Сидаков (Кемеровская область, 
ХМАО), Артур Найфонов (ХМАО, 
РСО–А), Сергей Козырев (Ре-
спублика Чувашия, РСО–А), дзю-
доисты Алан Хубецов (Москов-
ская область, РСО–А) и Мадина 
Таймазова (Санкт-Петербург, 
РСО–А), тяжелоатлет Тимур На-
ниев (ХМАО, РСО–А). В конном 

спорте за «золото» сразится Ан-
дрей Митин (РСО–А, Московская 
область). На теннисный корт вы-
йдет Аслан Карацев (Московская 
область).

«Олимпийские игры для спор-
тсмена – это цель его жизни. Каж-
дый атлет на протяжении всей 
спортивной карьеры стремится 
выиграть главную награду – «зо-
лото» Олимпийских игр, – говорит 
замминистра физической культу-
ры и спорта РСО–А, олимпийская 
чемпионка Аида Шанаева. –Мне 
кажется, что настоящий профес-
сионал, который ставит перед 
собой эту цель и всю жизнь идет 

к ней, сделает все, чтобы по-
пасть на Олимпиаду и достойно 
выступить. Тем более, надо по-
стараться сейчас, в Токио, на ны-
нешних стартах. Ведь мы ждали 
5 лет... Было столько трудностей, 
столько испытаний – не только у 
спортсменов, но у всего челове-
чества. Мне хочется пожелать 
тем, кто представляет нашу ре-
спублику и страну на Олимпиаде 
в Токио, чтобы все труды, боль, 
все тяготы, которые им встреча-
ются на пути, спортсмены пре-
одолевали достойно, а все их 
ожидания и планы воплотились в 
реальность. Искренне желаю на-
шим спортсменам первые места 
и олимпийское «золото». 

Традиционно в составах раз-
личных сборных команд также 
выступают воспитанники осетин-
ского спорта. Так, борец вольного 
стиля Борис Макоев на Играх 
представит команду Словакии. 
Зелим Кцоев (Азербайджан), 
Владимир Золоев (Киргизия) и 
Фердинанд Карапетян (Армения) 
выступят в турнире дзюдоистов.

Церемонию открытия Олимпий-
ских игр 2021 покажет Первый 
канал, прямой эфир начнется 
23 июля в 14:00 по Москве. По-
втор состоится в 21:30. Пока под-
робная программа церемонии 
открытия держится в секрете, но 
на официальном сайте Олимпий-
ских игр появилась информация 
о том, что телезрители увидят 
фейерверки, фанфары и знаме-
носцев. Сначала на стадион вы-
йдет сборная Греции, а завершит 
парад – Япония. После чего спор-
тсмены, тренеры и официальные 
лица примут присягу, которая по-
зволит считать Олимпийские игры 
в Токио официально открытыми. 
Знаменосцами сборной России 
станут фехтовальщица Софья 
Великая и волейболист Максим 
Михайлов. Отметим также, что 
Международный олимпийский 
комитет (МОК) изменил девиз 
Игр. Решение было принято на 
сессии в Токио единогласно. Если 
ранее Олимпийские игры про-
ходили под девизом «Быстрее, 
выше, сильнее!», то теперь девиз 
звучит так: «Быстрее, выше, силь-
нее – вместе!», а на латыни: Citius, 
altius, fortius – communis!

Çàëèíà ÃÓÁÓÐÎÂÀ.
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 22 июля по республике 
ожидается переменная облачность, кратковременный дождь, местами сильный 
с грозой и градом. При грозе усиление ветра. В степных районах чрезвычайная, 

в предгорных и местами в горных районах высокая пожароопасность. 
Температура воздуха по республике 30–35 градусов тепла, в степных районах 

сильная жара, 38 градусов тепла, во Владикавказе – 30–32 градуса тепла. 
74.49 87.600,00

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ПОДДЕРЖКА РЕГИОНОВ. На покрытие рас-
ходов, связанных с оказанием страховой медицин-
ской помощи, Северная Осетия получит 290 млн 
рублей. Распоряжение об этом подписал Предсе-
датель Правительства Михаил Мишустин. Такая 
поддержка позволит своевременно проводить 
прием пациентов с различными заболеваниями в 
условиях повышенной нагрузки на медучреждения, 
а также сосредоточить дополнительные ресурсы 
на противодействие COVID-19. Всего российским 
регионам выделят более 85 млрд рублей на под-
держку систем здравоохранения.

♦ ДОРОГИ, ДОРОГИ… В Северной Осетии под-
ходит к завершению ремонт участка автодороги 
«Владикавказ – Октябрьское – В. Комгарон» про-
тяженностью 3 км 520 метров. Работы выполнены 
более чем на 90%, трассу ремонтируют по програм-
ме «Безопасные и качественные дороги» (БКД). 
Сумма выделенных средств составила 29,7 млн 
рублей. Добавим, в рамках данной программы в 
этом году на ремонт дорог выделено 1 млрд 320 
млн рублей. Средства направлены из федераль-
ного, республиканского и районных бюджетов.

♦ ТОРТ ОТ ОКСАНЫ. Жительница Северной 
Осетии Оксана Гудиева стала финалисткой пято-
го юбилейного сезона шоу «Кондитер» на телека-
нале «Пятница». Она представила жюри во главе 
с известным российским кулинаром-кондитером 
Ренатом Агзамовым торт «Медовик». Эксперты 
дали ему высокую оценку. В заключительном этапе 
шоу Оксана приготовила торт по образцу Рената 
Агзамова. Несмотря на то, что титул лучшего на-
родного кондитера страны Оксана Гудиева не по-
лучила, она порадовала судей визитной карточкой 
республики – осетинскими пирогами.

♦ ЧАТ-БОТ РАССКАЖЕТ ВСЕ О COVID-19. Вся 
информация о вакцинации от COVID-19 теперь 
доступна в «Телеграме». Проект был разработан 
специалистами Центра управления регионом по 
поручению врио Главы РСО–А  Сергея Меняйло. 
Телеграм-канал доступен для всех. Достаточно 
зайти в приложение и в графе поиска ввести @
vakcine15_bot. Электронный помощник подска-
жет, как сделать прививку, сдать ПЦР-тест и 
тест на антитела. Бот укажет все пункты вакци-
нации в регионе и контакты для консультации.

Пульс республикиПульс республики

Казачий фестиваль 
«Будущее России – 
это мы»

Обеспечить 
важнейший правовой 
принцип 

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

восход  4:42
заход  19:30

долгота дня  14:48

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
-0,17

СИТУАЦИЯ 
С КОРОНАВИРУСОМ

По состоянию на 08:00 21 июля на тер-
ритории Республики Северная Осетия-
Алания зарегистрировано 18216 (+53 
за сутки) случаев заражения новой  ко-
ронавирусной инфекцией , 299 человек 
проходят лечение в медучреждениях 
республики, один человек находится 
на амбулаторном лечении, 17677 – вы-
здоровели, 239 – скончались. 
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По пути бережливого управления
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Также врио министра здравоохранения пред-

ставил проект по организации работы Амбула-
торного центра диагностики и лечения новой 
коронавирусной инфекции на базе филиала №2 
поликлиники № 1. Реализация проекта позволит 
разделить смешанные потоки неинфицирован-
ных и инфицированных пациентов, снизить риск 
заражения медперсонала, сократить время, за-
трачиваемое на подтверждение диагноза у паци-
ентов с подозрением на COVID-19, организовать 
своевременную выдачу препаратов.

– Один из проектов по организации работы 
Центра амбулаторной онкологической помощи 
на базе поликлиники № 1 обусловлен актуаль-
ностью таких проблем, как неорганизованные 
потоки пациентов в онкодиспансер, повышенная 
нагрузка на врачей и на диагностические кабине-
ты, предоставление требуемого обследования 
пациенту не в полном объеме, – сообщил Сослан 
Тебиев.

Врио министра ЖКХ, топлива и энергетики 
Майран Тамаев  рассказал о планируемых меро-
приятиях по реализации проекта «Бережливый 
регион». В оптимизации работы нуждаются такие 
направления, как вывоз твердых коммунальных 
отходов, капитальный ремонт многоквартирных 

домов и благоустройство территорий. В связи с 
большим количеством жалоб на несвоевремен-
ный вывоз ТКО, высоким уровнем изношенности 
контейнеров и потребностью в дополнительных 
обустроенных площадках для крупногабаритных 
отходов открыты проекты «Оптимизация про-
цесса вывоза ТКО в Северо-Западном районе» 
и «Оптимизация логистики вывоза ТКО из от-
даленных высокогорных поселений (на примере 
Ирафского района)».

– Открыт также проект по оптимизации про-
цесса заключения договоров реструктуризации 
задолженности по взносам на капитальный 
ремонт многоквартирных домов. Он позволит 
избавить граждан других муниципальных об-

разований от необходимости обращаться для 
заключения договора в Фонд капитального 
ремонта, расположенный во Владикавказе, – 
доложил Майран Тамаев.

В сфере образования также планируются 
конкретные меры для повышения качества 
предоставляемых услуг. О предлагаемых проек-
тах рассказала врио министра Элла Алибекова. 
По ее словам, уже определены площадки для 
реализации проектов «Эффективный детский 
сад», «Эффективная школа» и «Эффективный 
техникум». Для этого используется концептуаль-
ный подход, позволяющий комплексно подойти 
к решению проблем выбранных учреждений.

Обсудив каждый из предложенных проектов,   
решено дать старт работе над практическим 
внедрением в жизнь каждого из них и вновь про-
вести встречу через два месяца, чтобы обсудить 
ход реализации намеченных планов. 

– Руководство республики нацелено на плот-
ное деловое сотрудничество с госкорпорацией 
«Росатом». Готовы перенять передовой опыт 
эффективного управления, в том числе по-
средством реализации проекта «Бережливый 
регион», – подчеркнул Сергей Меняйло.

Ïðåññ-ñëóæáà Ãëàâû 
è Ïðàâèòåëüñòâà ÐÑÎ–À.

Идет замена теплотрасс

В соответствии с планом мероприятий по подготовке к новому осенне-
зимнему периоду активно ведутся работы по замене теплотрасс. 

Работники ремонтно-строительного участка 
Владикавказских тепловых сетей обновляют 
80-метровый участок магистральной теплотрас-
сы на А. Кесаева, 34.  

Вторая точка монтажных работ –  Ген. Дзусова/
ул. Владикавказская. Участок трубы, 22 метра, 
заменят до конца текущей недели. 

 – Мы сейчас меняем именно двухтрубную си-
стему. Монтажные работы необходимы для за-
пуска и опрессовки самой большой «Бамовской» 
котельной на улице Весенней. Она обслуживает 

потребителей от 7 до 15 микрорайона. В ближай-
шие 4 дня завершатся ремонтные работы на 3 
больших участках теплотрасс и будут проведе-
ны гидравлические испытания. Мероприятия 
позволят выявить наиболее слабые участки и 
предупредить сбой эксплуатации в предстоя-
щий осенне-зимний период, – рассказал Рустам 
Хамикоев, главный инженер Владикавказских 
тепловых сетей. 

Ïðåññ-ñëóæáà ÀÌÑ 
ã. Âëàäèêàâêàçà.

Прямой 
диалог 

с народом
«Единая Россия» 

формирует Народную 
программу, в которую 
войдут предложения из всех 
регионов страны. Каждый 
житель России может стать 
соавтором программы 
партии.

Для сбора предложений запущен ин-
тернет-портал https://np.er.ru/, посред-
ством которого можно внести в про-
грамму свою инициативу. Это поможет 
сделать ее по-настоящему народной.

«Тем самым мы получим срез мне-
ний, сможем лучше понять ожидания 
людей, расставить приоритеты ра-
боты, – отметил секретарь Генсовета 
«Единой России» Андрей Турчак. – 
Мы сделали удобный и эффективный 
инструмент прямого диалога. Наша 
практика показывает, что незначитель-
ных предложений не бывает. Поэтому 
мы внимательно проанализируем все 
идеи, все замечания, которые поступят 
к нам. Чтобы ни одно предложение не 
потерялось и получило свое развитие 
и отражение сначала в нашей про-
грамме, а затем воплотилось в жизнь».

Принять участие в формировании 
народной программы на сайте можно 
двумя способами. Первый – проголосо-
вать за предложения в одном из девяти 
разделов, охватывающих основные 
сферы жизни. Каждый из них отражает 
наиболее важные направления. Вто рой 
способ – направить свои предложения 
через специальную форму. Предус-
мотрен и офлайн-формат – можно за-
полнить анкету в региональной и мест-
ных общественных приемных «Единой 
России». 

Секретарь Регионального отделе-
ния партии, депутат Госдумы Артур 
Таймазов подчеркнул, что обратная 
связь с населением – это один из самых 
значимых моментов в работе народного 
избранника.

«Эффективно решать задачи можно 
только тогда, когда мы ориентируемся 
на реальные потребности и пожелания 
избирателей, – сказал он. – Народная 
программа «Единой России» – это 
один из тех инструментов, с помощью 
которого такое взаимодействие реа-
лизуется по самому широкому кругу 
вопросов. Любой житель нашей ре-
спублики может озвучить свои мысли 
и инициативы по актуальным темам: 
здравоохранение, развитие села, об-
разование, культура, экология, спорт, 
воспитание подрастающих поколе-
ний... Все предложения, вошедшие 
в Народную программу, в будущем 
станут основой деятельности фракции 
«Единой России» в Госдуме».

На площадке партии уже прошли две 
стратегические сессии по сбору пред-
ложений в Народную программу – по 
поддержке семей с детьми и людей с 
инвалидностью. В частности, звучали 
инициативы об увеличении размера 
ежемесячного пособия по уходу за 
ребенком, о налоговых льготах для ор-
ганизаций, помогающих семьям решить 
жилищные проблемы, расширение воз-
можностей маткапитала и другие.

Депутат Госдумы Зураб Макиев 
предложил отменить НДФЛ для семей 
с четырьмя и более детьми. Аналогич-
ную меру поддержки предлагается 
предусмотреть для семей с детьми-
инвалидами. 

«Хотелось бы предложить то, что не 
оставит равнодушными все крупные 
семьи в России – предусмотреть фе-
деральную единую налоговую льготу в 
виде полной отмены налога на доходы 
физических лиц для многодетных се-
мей, воспитывающих четырех и более 
детей или детей с ограниченными воз-
можностями. В первую очередь мы 
должны подумать о семьях с малым 
и средним доходом», – сказал он, вы-
ступая в рамках стратегической сессии 
«Народная программа «Единой Рос-
сии» – семьям с детьми».

Предложено также предусмотреть в 
Народной программе упрощение про-
цедуры прохождения медико-социаль-
ной экспертизы детьми-инвалидами, 
сделать доступнее получение ими 
средств технической реабилитации, 
ввести электронные сертификаты на 
закупку лекарств для детей с тяжелы-
ми заболеваниями, совершенствовать 
доступность городской среды для ин-
валидов, расширить возможности для 
образования и трудоустройства людей 
с проблемами по слуху.

В ближайшее время в республике 
пройдут экспертные обсуждения по 
ключевым разделам Народной про-
граммы. В них примут участие предста-
вители научного сообщества и органов 
власти, эксперты, общественники, 
депутаты. Все выработанные в рамках 
дискуссионных площадок предложе-
ния будут систематизированы и на-
правлены для включения в Народную 
программу.

Напомним, ранее председатель 
«Единой России» Дмитрий Медве-
дев призвал жителей страны активно 
участвовать в создании Народной про-
граммы партии. В ней, по его словам, 
должны найти отражение все про-
блемные вопросы современной жизни 
жителей нашей страны и их решения.

Àëüáèíà ØÀÍÀÅÂÀ.

Нарушений нет
19 июля 2021 года на заседании Конституционного суда Респу-

блики Северная Осетия – Алания было оглашено итоговое решение 
по делу о проверке конституционности части 5 статьи 1 Закона 
Республики Северная Осетия – Алания от 22 июня 2020 года № 
40-РЗ «О внесении изменений в Закон Республики Северная Осе-
тия – Алания от 9 февраля 2011 № 4-РЗ «Об основах организации 
отдыха, оздоровления и занятости детей в Республике Северная 
Осетия – Алания» по обращению гражданина В. Гаглоева. Судом 
оспоренные заявителем нормы признаны соответствующими 
Конституции Республики Северная Осетия – Алания, поскольку 
по своему конституционно-правовому смыслу в системе действу-
ющего правового регулирования не лишают возможности детей из 
семей военнослужащих и приравненных к ним лицам рассчитывать 
на меры социальной поддержки в сфере организации отдыха, оз-
доровления и занятости детей путем бесплатного предоставления 
путевок в связи с тем, что исключение ведомственного критерия 
как ограничение права не приводит к нарушению конституционного 
принципа равенства всех перед законом.

Конституционный суд республики также вынес итоговое ре-
шение по делу № 004-20 о признании части 8 статьи 4 Закона 
Республики Северная Осетия – Алания от 20.07.2007 года № 36-
РЗ «О выборах в органы местного самоуправления в Республике 
Северная Осетия – Алания» не соответствующей части 2 статьи 
32 Конституции Республики Северная Осетия – Алания по запросу 
гражданина К. Агнаева.

Оспоренные заявителем нормы признаны не противоречащими 
части 2 статьи 32 Конституции Республики Северная Осетия – 
Алания, поскольку не ограничивают активное избирательное 
право граждан, имеющих регистрацию по месту пребывания по 
избирательному округу при наличии у гражданина регистрации по 
месту жительства.
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РАБОЧАЯ ПОЕЗДКАРАБОЧАЯ ПОЕЗДКАВ ПОЛИТИЧЕСКИХ В ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ПАРТИЯХПАРТИЯХ

ГОСПРОГРАММЫГОСПРОГРАММЫ

В КОНСТИТУЦИОННОМ СУДЕВ КОНСТИТУЦИОННОМ СУДЕ

ПОДГОТОВКА К ЗИМЕПОДГОТОВКА К ЗИМЕ

С. МЕНЯЙЛО: 

«Руководство республики 
нацелено на плотное деловое 

сотрудничество с госкорпорацией 
«Росатом». Готовы перенять передовой 
опыт эффективного управления, в 
том числе посредством реализации 
проекта «Бережливый регион».

Не сомневайтесь: 
дело того стоит

Если посмотреть статистику 80-х годов, то 53% 
всех земель сельскохозяйственного назначения 
Моздокского района орошались. Это был результат 
титанической работы мелиораторов. 

Благодаря государственной политике по мелиорации сельхоззе-
мель в 50-х годах ХХ века вода по новому Терско-Кумскому и другим 
каналам транспортировалась к полям и превратила безжизненные 
степные просторы сразу нескольких регионов в плодородные 
земли. Тогда-то и появился бренд «моздокский» на лучшую сель-
хозпродукцию. Однако политические и социально-экономические 
реформы 90-х годов оставили сельского жителя наедине со всеми 
проблемами. 

Начальник Моздокского филиала ГКУ «Управление сельского 
хозяйства РСО-Алания» Заурбек Алкацев систематически зна-
комит аграриев с возможностями и условиями получения средств 
государственной поддержки, пропагандирует госпрограммы в 
сфере сельского хозяйства. Почти 150 крупных и мелких хозяйств 
сельхознаправления действуют в районе. И так как почти все они 
занимаются в основном растениеводством, то понимают важность 
возрождения и развития оросительной системы. Первыми лет пять 
назад восстановить систему орошения, приобрести новую технику 
при господдержке попробовали в двух хозяйствах. Один из пред-
принимателей посетовал на дефицит воды. Руководитель Управ-
ления Моздокской оросительно-обводнительной системы Георгий 
Гарибян поясняет: «Дефицита воды давно уже нет. Мы провели 
реконструкцию головного сооружения, и пропускная способность 
системы увеличилась вдвое. Если потребности в объемах воды воз-
растут, то проблем с подачей не будет. Наши аграрии сегодня берут 
поливную воду не только из Терско-Кумского, но и из каналов имени 
Ленина, Надтеречного, Малокабардинского. Каналы – в нашем и 
кабардинобалкарском ведении, потому оплату воды производят у 
нас или у соседей. Но система федеральная, тарифы на поливную 
воду установлены на федеральном уровне и не менялись лет пять. 
Тем, кто получает ее из наземных систем, воду отпускают по 14 
копеек за кубометр. А если из подземных источников, например, 
артезианских колодцев, – дороже – 1 рубль 80 копеек за куб. На 
добычу воды расходуется оборудование (насосы и пр.) и электро-
энергия. С каждым годом потребителей поливной воды в нашем 
районе становится все больше. Значит, оно того стоит».

З. Алкацев подтвердил: «В госпрограмме по возрождению и 
развитию орошения полей участвуют уже 8 хозяйств. Орошаемые 
территории с 700 гектаров выросли до 4700. На будущий год агра-
рии планируют расширить свои возможности вновь при поддержке 
государства – поливные площади увеличатся до 8 тысяч гектаров». 
Это всего 12% площадей. Но у большинства арендаторов – неболь-
шие пахотные площади, и выполнить условия программы им трудно. 
Уже звучал призыв к объединению мелких хозяйств, но психология 
«единоличника» сильна.

Мы выехали на поля бывшего колхоза «Ленинский путь». Тер-
ритория земель его составляла более 6,5 тыс. гектаров, которые 
нынче находятся в аренде у нескольких аграриев. Резван Абуков 
руководит сельскохозяйственным потребительским обслуживаю-
щим кооперативом «Заря» (с. Троицкое). Всю свою сознательную 
жизнь – в сельском хозяйстве. С 1985 г. трудился в колхозе «Ле-
нинский путь», стал заместителем председателя колхоза. Пред-
приятие было крупным и многопрофильным. Около 80% пахотных 
площадей были поливными! С 90-х годов начался такой диспари-
тет цен, что при получении урожая не то что прибыли не было, а 
оставались долги за топливо. Скажем, килограмм пшеницы стоил 
90 копеек, а литр ГСМ – 4 рубля! Выживали кто как мог. Система 
орошения требовала ухода, ремонта, но средств не было, в конце 
концов она пришла в негодность. «Невыгодные направления» 
в хозяйстве сворачивали, оставили в общем только растение-
водство. Менялась и правовая форма собственности. С 2006 г. 
Резван Денисович возглавил обновленное предприятие. Сегодня 
в СПОК «Заря» – около 3,5 тыс. гектаров земли. И руководитель 
практически с нуля начал строить систему орошения своими си-
лами, надеясь, конечно, на компенсацию от государства: построил 
канал длиной 2 км для транспортировки воды от артезианской 
скважины, купил через дистрибьютора в Кабардино-Балкарии по-
ливальную машину с размахом «крыльев» по 410 м с гарантийным 
обслуживанием в два года. «На все работы и технику затратил 24 
миллиона рублей, – делится Р. Абуков, – и уже 16 миллионов мне 
компенсировало государство по программе. Приобрел и круговые 
поливальные аппараты, они установлены на другом поле. Есть 
планы еще на будущий год приобрести поливальные машины и 
расширить поливные площади». 

Без полива, то есть с надеждой на Бога, тоже можно заниматься 
зерновыми и техническими культурами. Но в Моздокском районе 
продолжительность засушливого периода с каждым годом бьет 
рекорды. Овощеводы применяют бережливые технологии капель-
ного орошения. При любом раскладе, орошение, хоть и затратно, но 
выгодно: урожай гарантированно возрастает вдвое.

Ëàðèñà ÁÀÇÈÅÂÀ.

СТРОИТЬ С УЧЕТОМ ПОТРЕБНОСТЕЙ
Врио Главы РСО–А 

Сергей МЕНЯЙЛО 
проинспектировал ход 
строительства жилого 
комплекса «Весна» на 
улице Весенней. В рабочей 
поездке его сопровождали 
члены республиканского 
правительства – врио 
вице-премьера Ахсарбек 
ФАДЗАЕВ, врио министра 
строительства и 
архитектуры Константин 
МОРГОЕВ, председатель 
Комитета по архитектуре 
и градостроительству 
Александр ЦАЛЛАГОВ, а 
также глава АМС 
г. Владикавказа Вячеслав 
МИЛЬДЗИХОВ.

Как отметил Сергей Меняйло, 
руководство республики делает 
акцент на комплексном развитии 
территорий. Микрорайоны, появля-
ющиеся во Владикавказе, должны 
быть обеспечены всей необходимой 

инфраструктурой, в частности, дет-
скими садами и школами. При раз-
работке проекта жилого комплекса 
«Весна», как и во многих других про-
ектах, не было учтено это условие. 
В дальнейшем это может повлечь 
за собой ряд проблем: дополни-
тельную нагрузку на существующие 
объекты образования и социальную 

напряженность. Руководитель ре-
спублики поручил изыскать возмож-
ности для строительства детского 
сада на 280 мест.

– Решая вопрос улучшения 
жилищных условий людей, но не 
обеспечивая новые микрорайоны 
школами и детсадами, мы создаём 
проблему социальную. Так быть не 

должно. Поэтому больше ни одно-
го разрешения на строительство 
жилищного комплекса выдано не 
будет до тех пор, пока в проекте за-
стройщика не будет предусмотрена 
социальная инфраструктура. Мы не 
можем строить десятки или сотни 
тысяч квадратных метров жилья, 
не строя детские сады и школы для 
людей, которые будут жить в этих 
домах, – сказал Сергей Меняйло.

Врио Главы Северной Осетии 
также призвал АМС г. Владикав-
каза и подрядчиков к совместным 
действиям по подключению ко всем 
коммуникациям.

Строительство жилого комплекса 
«Весна» осуществляется застрой-
щиком ООО «СЗ «СТК-59». До 2024 
года планируется возвести 7 много-
квартирных 9-этажных жилых кор-
пусов. Всего 824 квартир. По словам 
генерального директора строитель-
ной компании Игоря Хадарцева, 
территория будет обеспечена со-
временной инфраструктурой. В 
течение месяца будет завершено 
строительство двухэтажного нежи-
лого помещения для коммерческих 
площадок: магазинов, салонов кра-
соты и т.д. Предусмотрено помеще-
ние и для участкового врача.

Кроме того, Игорь Хадарцев рас-
сказал, что в здании предусмотрено 
помещение для студентов Северо-
Кавказского горно-металлургиче-
ского института. Ранее была до-
стигнута договоренность о создании 
кафедры строительного факуль-
тета СКГМИ на базе строительной 
организации «СТК-59».

– Одной из проблем строительно-
го рынка является дефицит кадров. 
И этот проект был разработан с 
целью решить кадровый вопрос. 
Здесь у студентов будет возмож-
ность проходить практику прямо 
на стройплощадке. А более трудо-
способных молодых людей готовы 
трудоустраивать, – подчеркнул 
Игорь Хадарцев.

Сергей Меняйло идею одобрил, 
но обратил внимание, что к работе 
нужно привлекать и средние об-
разовательные учреждения, где 
готовят специалистов рабочих про-
фессий.

Также по результатам выездного 
совещания с руководителем регио-
на застройщик отметил, что готов 
рассмотреть возможность возве-
дения социальной инфраструктуры 
до окончания строительства жилого 
комплекса.

Все обращения 
услышаны

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Фатима Цагараева пришла на прием по личному 

вопросу. Ее супруг – шахтер с 40-летним стажем, 
в настоящее время болеет. Его мечта – побывать 
в Галоне, где он родился и провел большую часть 
жизни, но возможности для этого нет: подъезды 
многоквартирных жилых домов закрыты. «Помоги-
те повезти мужа в поселок, чтобы он мог подышать 
чистым воздухом, увидеть горы, окунуться в атмос-
феру, в которой прошла его трудовая молодость», 
– попросила женщина. Томаев ответил: «Дома на-
ходятся в полуразваленном, аварийном состоянии, 
и во избежание несчастного случая входы в них 
закрыли. Но мы постараемся найти подходящее 
жилье, чтобы остаток лета заслуженный шахтер 
провел в Галоне».

Житель Дзуарикау Таймураз Кациев заинте-
ресовался призывом в мобилизационный ресурс 
Вооруженных сил России, который проводится 
в районе. Молодой мужчина отслужил в армии, 
имеет специальность, но временно не работает. 
Пребывание  в резерве на сержантской долж-
ности укрепило бы материальное положение его 
семьи. Заместитель председателя правительства 
подробно разъяснил условия, которым должен 
соответствовать кандидат, размер оплаты, и куда 
ему следует обратиться.

Ирбек Томаев подробно ответил на вопросы 
остальных пришедших на прием. А по заверше-
нии подчеркнул, что по всем обращениям будет 
проведена совместная с органами местного са-
моуправления работа. Люди получат подробные  
консультации и практическую помощь.

Òàòüÿíà ÁÀÉÁÀÐÎÄÎÂÀ.
Ôîòî Àðòóðà ÇÀÍÃÈÅÂÀ.
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Внесли достойный вклад
«Транскавказский автодо-

рожный тоннель». До восьми-
десятых годов прошлого века 
этот термин мало кому был 
известен. Но наступило новое 
время, надо было пробивать 
дорогу под кавказскими гора-
ми, объединяющую Северную 
и Южную Осетии. И было ор-
ганизовано тоннельно-строи-
тельное управление, где бок о 
бок трудились представители 
разных профессий, в том числе 
и проходчики. Приступили по 
проекту к работе, по заданной 
точке начали проходку, бе-
тонные работы и укрепление 
начала тоннеля. Были сперва 
проблемы, в результате при-
шлось чуть-чуть изменить про-
ект направления. 

В то время я работал в управ-
лении «Автодора» в должности 
геодезиста, а потом – там же 
дорожным прорабом. Строили 
в г. Владикавказе Черменское 
шоссе – от завода «Победит» 

до тогдашней окраины города. 
После окончания этих работ 
меня перевели в тоннельно-
строительное управление «Ав-
тодора», на участок строитель-

ства тоннеля. Опыта работы 
в горных условиях у меня не 
было, но постепенно освоился. 
Проходчики были в основном 
из Северной Осетии, Джавы, 

Квайсы, Цхинвала Южной Осе-
тии. У всех у нас был  особый 
патриотический настрой, хоте-
ли побыстрее открыть дорогу. 
И вот чудо случилось: через 

несколько лет проходчики с 
Севера и Юга встретились в 
самом сердце Кавказа! Нашей 
радости не было предела!

Сегодня, оглядываясь в то 
уже далекое прошлое, с улыб-
кой вспоминаю наше чудесное 
время. Хотя и в очень тяжелых 
условиях мы работали, но у нас 
был особый дух единства. Мы 
понимали свою причастность 
в важному и нужному делу. К 
сожалению, многих из тех, кто 
строил легендарный тоннель, 
уже нет в живых. А осталь-
ные, в их числе и я, получают 
пенсию около 15 тысяч рублей. 
Но ведь строители Транскама 
внесли достойный вклад в раз-
витие страны и республики, 
впервые в истории Кавказа 
пробив такой масштабный 
тоннель, и, думаю, достойны 
каких-то дополнительных вы-
плат от государства. 

Àìèðàí ÕÓÁÅÖÎÂ. 
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Счастья, терпения 
и выздоровления пациентов!
Уважаемая редакция  «Северной Осетии»! Не представляю жизнь 

без вашей замечательной газеты, где можно узнать о событиях, 
происходящих в республике. Спасибо талантливым журналистам за 
оперативность и объективность!

Пишет вам инвалид II группы, многодетная 
мать. Мне 83 года, у меня целый букет болезней. 
Поэтому очень часто приходится встречаться с 
врачами. Хочу со страниц «СО» обратиться  со 
словами глубокой благодарности и признатель-
ности в адрес сотрудников хирургического отде-
ления Республиканской клинической больницы. 
С первых дней пребывания там сразу чувству-
ешь внимание и заботу всего коллектива. Они 
проявляются в ежедневных осмотрах, выполне-
нии назначений, внимательном отношении всего 
младшего персонала. Улучшение состояния 
чувствуется и от лечения, и от доброго отно-
шения сотрудников хирургического отделения. 
Недаром говорят, что для больного лекарство 
– даже мягкое слово доктора.

Прекрасная организация лечебного процесса 
в этом отделении – заслуга и кропотливая еже-
дневная работа заведующего Руслана Вален-
тиновича Валиева. Человек действительно 
работает с душой и сердцем. Его огромный 
опыт и уверенность профессионала возвраща-
ют здоровье и силы пожилым людям. Руслан 
Валентинович окончил СОГМА в 1988 г., затем 
– ординатуру в Санкт-Петербурге. С 2006 по 
2009 г. работал в Дигорской ЦРБ заведующим 
хирургическим отделением. И уже больше 10 
лет заведует хирургическим отделением РКБ. 

Когда меня привезла в больницу «скорая», 
дежурил именно он, ни на минуту не отходил 
от моей койки, пока не привел меня в чувство. 
Руслан Валентинович  ко всем своим больным 
относится одинаково внимательно.

Хочу отметить и своего лечащего врача Олега 
Поплавского. Он еще молод, в 2008 г. окон-
чил СОГМА, затем была ординатура в Санкт-
Петербурге, после этого два года отработал в 

Алагирской ЦРБ. С 2012 г. по настоящее время 
трудится в хирургическом отделении Республи-
канской клинической больницы,  зарекомендо-
вал себя как опытный, внимательный и ответ-
ственный специалист. Пользуется авторитетом 
среди больных и медперсонала. 

Также хочется выразить благодарность вра-
чу-хирургу Ахсарбеку  Басиеву, своими добры-
ми словами вселившему в меня надежду на вы-
здоровление. Ваше душевное тепло согревает 
и заряжает больных положительной энергией.

Не могу не поблагодарить и Веру Голоеву 
– старшую медсестру отделения с 41-летним 
стажем – за четкую организацию работы, все-
объемлющее внимание, труд, профессионализм, 
заботу, вежливость, сердечность. Спасибо Ма-
рине Абаевой, Альбине Тедеевой за терпение, 
теплоту и отзывчивость.

Желаю всему медперсоналу хирургического 
отделения крепкого здоровья, счастья, терпе-
ния и благодарных пациентов, тепла и уюта, 
верных друзей и любящих близких. Пусть в 
ваших домах царят радость, благополучие и 
взаимопонимание! 

Çîÿ ÏËÈÅÂÀ-ÀÁÀÅÂÀ.

Хитромудрая логика
Возможно, и, скорее всего, то, о чем пишу в редак-

цию газеты «СО», уже освещалось на ее страницах, 
и ответы вразумительные были даны, но я, старый-
престарый подписчик этой газеты и других респу-
бликанских изданий, в последний год не получаю 
газеты. Почему? Да потому, что все газетные киоски 
не просто прикрыли, а вообще стерли с лица земли! 
На их месте выросли другие – табачные, кофейные, 
аптечные и т.д. А как было удобно подписываться на 
полгода и в любое удобное время дня прогуляться за 
газетой, а заодно купить какой-то журнал. Скажете, 
есть почта. Но продают ли там в розницу различную 
периодику? Да и цены в полтора раза выше. Это одна 
проблема.

Вторая. Я живу в районе Первомайского рынка. 
С утра до позднего вечера по небольшому тротуару 
(метров 40–50) проходит огромная масса людей. До-
рога вся в ухабах, рытвинах. Жильцы обращались в 
мэрию, к депутату с просьбой заасфальтировать этот 
участок, поставить 2–3 приличные скамейки, урны. 
Ответ известен: не заложено в бюджете. 

Третья проблема. Нашему дому 35 лет. Лифты 
старые, на ладан дышат. Год назад было собрание 
по поводу их замены, собрали деньги на проект – воз 
и ныне там. Отдельная тема – плата за пользование 
лифтом. Какой очень «умный» человек придумал со-
бирать плату с квадратных метров жилой площади? 
Разве мои квадратные метры ездят на лифте? В чем 
логика?

Далее – о капремонте. Я – человек глубоко пенси-
онного возраста. Для таких, как я, в соответствии с 
решением Правительства РФ действует 50%-я скид-
ка для квартиросъемщиков 75 лет и 100%-я – для 
80-летних. Но платить приходится всем, после чего 
собес должен возвратить эти деньги. Кому нужна эта 
хитромудрость? Я так и не могу понять.

И, наконец, о пресловутом ОДН. Помню, писали об 
этом много, возмущались горячо и… безрезультатно. 
В итоге платить все же пришлось, то есть оплачивать 
электроэнергию за тех, кто не платит (и ничего, живут 
себе припеваючи). Но дело в том, что полтора года 
назад энергетики и комунальщики не могли решить, 

кто должен собирать плату за ОДН. Как законопос-
лушный квартиросъемщик я продолжала добросо-
вестно платить за ОДН своему контролеру. Теперь 
эти две организации разобрались в своих отношениях 
и очень хитро (если не сказать жестче) все свои не-
доборы списали, опять же, на нас, потребителей. 
ЖКХ принесли квитанции с огромными долгами за 
все время, пока они разбирались, то есть с апреля 
прошлого года. Причем принесли не в апреле–мае, 
а 15 июля, когда вошли в силу новые, повышенные 
тарифы. А если у меня с апреля по август прошлого 
года оплачено, то, как мне объяснили, деньги пойдут 
на какой-то лицевой счет. Разбираться во всем этом 
предлагают мне самой… Кажется, мы это уже про-
ходили, доказывая в суде, что ты не должник. Так к 
кому апеллировать? Где искать правду?

Очень надеюсь на нового мэра и нового главу 
нашей республики, что они создадут себе команду 
компетентных, ответственных работников, и я получу 
ответы на все свои вопросы.

Ð. ÌÇÎÊÎÂÀ. 

Держать память в порядке
Хочу продолжить поднятую читателями «СО» 

проблему состояния наших кладбищ. В частности, 
речь идет о Ново-Осетинском возле бывшего завода 
«Электроконтактор». Здесь образовался огромный 
завал из спиленных деревьев, памятников и оград. 

Это печально само по себе, но еще обиднее, что 
куча свалена едва ли не на самой могиле первого 
осетинского профессора и общественного деятеля 
Бориса Андреевича Алборова и перевалила за почти 
двухметровую кованую ограду еще одного извест-
ного в прошлом человека – Седрака Мамулова. Его 
брат Степан Мамулян много лет был председателем 
городской управы Владикавказа. Они были близкими 
родственниками выдающихся театральных д еятелей 
Евгения Вахтангова и Рубена Симонова, так как их 
мать была Симоновой. 

Интересно и то, что их внучатый племянник Богдан 
Мамулов дослужился до генерал-лейтенанта гос-
безопасности, был заместителем министра ГБ – ВД 
СССР. После свержения его шефа Л.П. Берии Богдана 

арестовали и он отсидел 15 лет во Владимирском 
централе. Реабилитировали его только в 2013 году.

После революции Степан поддержал Белое движе-
ние, а Седрака, имевшего сеть магазинов в Телави, 
Грозном и Владикавказе, в 1920 году сослали в Ка-
захстан. Из ссылки он вернулся лишь в 1933 году, был 
бездетным, вместе с супругой Анной Захаровной они 
удочерили мою бабушку.

Как она рассказывала, Седрак не держал зла на 
советскую власть, хотя постоянно видел свои быв-
шие владения. Среди них – дом с подвалом напротив 
бывшего кинотеатра «Октябрь», в котором и в годы 
советской власти по-прежнему продавали кахетин-
ское вино.

Он начал жизнь с нуля: работал инженером на 
винно-водочном заводе вплоть до своей смерти в 
1958 году, купил дом, вместе с женой воспитывал 
внуков – моих маму и дядю Юрия. Он учился в 27-й 
школе, был отличником и идейным комсомольцем, 

добровольцем ушел на фронт и не вернулся. Моя 
мама Нонна Григорьевна всю жизнь проработала 
учительницей английского языка в Эльхотове. Она 
вышла замуж за Руслана Чеджемова, имя которого 
ныне носит спортшкола Кировского района.

После смерти приемных родителей моя бабушка 
ухаживала за их могилой, и, казалось, литая решетка 
и двухметровые гранитные монолиты навечно сохра-
нят память об этих людях. Однако то, что происходит 
на старом кладбище сегодня, уже не гарантирует это.

Я готов внести посильный вклад в уборку ско-
пившегося на кладбище мусора и уверен, что таких 
добровольцев найдется много. Тем не менее в первую 
очередь это задача городских властей и, надеюсь, 
они уделят должное внимание благоустройству мест 
упокоения своих и наших близких, ставших частью 
богатой истории Владикавказа…

Ñåðãåé ×ÅÄÆÅÌÎÂ, 
ïðîôåññîð.

Изменить историю не удастся!
Мне запомнилась фраза, прозвучавшая в 

какой-то передаче по телевидению: «Хуже 
террористов – продажные политики». 
Разве не из-за них развалился в 90-х годах 
прошлого столетия могучий Советский 
Союз? И в некогда дружной большой семье 
разгорелись очаги ненависти, которая 
породила и терроризм, поджигаемый извне…

 Или же нападки на Россию, 
обвинения в адрес ее руко-
водства, порой доходящие 
до абсурда: оказывается, во 
взрывах на оружейных скла-
дах в Польше в 2011 году и в 
Чехии в 2014-м тоже виноваты 
мы! Также и в Прибалтийских 
государствах, не говоря об 
Украине и Грузии, виден не-
гативный след Запада. В «от-
местку» за «непокорность» 
некоторых наших дипломатов 
объявляют «персонами нон 
грата». Это еще можно стер-
петь, потому что от этого их 
честь и достоинство не упадут 
в глазах россиян. Но когда 
разрушают памятники, мону-
менты, обелиски советским 
воинам, освободившим эти 

страны от фашизма, то так 
и хочется сказать неблаго-
дарным «умникам» о том, кто 
есть кто. Наверное, никого не 
осталось из того поколения, 
которое встречало с объяти-
ями и слезами радости на гла-
зах своих освободителей. Или 
память у всех стала короткой? 

 Невольно задаешься во-
просом: за что сражались и 
погибали советские воины в 
тех странах, народы которых 
сейчас идеализируют Гитлера, 
Бандеру и их приспешников, 
стараясь всячески принизить 
роль СССР в Победе над фа-
шизмом? Стараются перепи-
сать историю Второй мировой 
войны и даже обвинить в ее 
развязывании СССР. Опом-

нитесь, господа! Гитлер не 
поставил на колени совет-
ский народ, и вам не удасться 
свернуть россиян с избранного 
пути. 

 А с чем сравнить заявление 
главы Украинской православ-
ной церкви, который, вместо 
того чтобы призвать свой на-
род к миру и смирению, по 
телевидению во всеуслыша-
ние заявил: «Донецк принад-
лежал Украине, был нашим, и 
мы вернем его»? Слушая это 
открытое натравливание, у 
меня возникает вопрос: кто 
скрывается под рясой? 

 Зато всем провокаторам 
жесткий, достойный ответ, 
который у меня вызвал особую 
гордость, дал Президент Рос-
сии Владимир Путин в своем 
Послании Федеральному со-
бранию: «Организаторы лю-
бых провокаций, угрожающих 
коренным интересам нашей 
безопасности, пожалеют о 
содеянном так, как давно уже 
ни о чем не жалели»…

 Ñâåòëàíà ÒÓËÀÒÎÂÀ,
ñ. Ýëüõîòîâî. 

От имени выживших 
Прочитала статью «До-

ждемся ли?» в газете «СО» 
за 8 июля, №120, по поводу 
материальной поддержки де-
тей войны. Как и ее автора М. 
Кибизову, меня этот вопрос 
тоже уже давно волнует, так 
как наши ровесники в других 
регионах долгое время поль-
зуются этими льготами.

Года три назад я обратилась 
по этому вопросу к президенту 
В. В. Путину. Мое письмо на-
правили в минсоцразвития 
нашей республики, откуда 
мне ответили: «А что вы хоти-
те? Вы же пользуетесь 50%-й 
скидкой по оплате за ЖКХ». 
Но при чем здесь это? Это моя 
льгота как ветерана труда с 
1989 г., ее я заработала своим 
трудом за долголетний стаж 
работы. А вопрос ведь ставил-
ся о том, что мы – дети-войны, 
о том, что о нас забыли.

А то, что мы, дети войны, 

пережили... и врагу не поже-
лаешь. Мне было 2 года, когда 
началась война. Моя мама по-
хоронила за это время двоих 
детей, а мы с братом как-то 
выжили, перенесли и холод, и 
голод, но выжили.

Мне скоро 82 года, неужели 
мое поколение не заслужило, 
чтобы нас как-то поздрави-
ли, уделили внимание, сдела-
ли поощрительный подарок, 
оказали внимание со стороны 
республики, как это делают в 
других регионах?.. Приятно, 
когда о тебе не забывают, как, 
например, в Ставрополе, где 
к 9 Мая детям войны дали по 
5 тысяч рублей и ежемесячно 
будут добавлять к пенсии по 
1 тысяче.

Неужели мы, живущие в Се-
верной Осетии дети войны, 
недостойны такой же заботы?

Надеюсь, что мое письмо 
не обойдут стороной, власти 
нашей республики примут 
правильное решение, и дети 
войны будут отмечены вни-
манием, ведь дело не только 
в размере материальной под-
держки.

Ë. ÀËÔÅÐÅÍÊÎ,
ã. Âëàäèêàâêàç.

Опаленная мечта
Во Владикавказе, в сквере на ул. Калинина, установлен 

памятник ликвидаторам аварии на ЧАЭС. Ежегодно 
отмечая скорбную дату, сюда приходят участники 
тех событий и члены их семей. Они приносят цветы, 
отдают дань памяти жертв трагедии. Среди них – Руслан 
ЕЛБАКИЕВ, на чью долю выпало суровое испытание.

– В горниле аварии я оказался уже 
в первые дни после трагического со-
бытия 26 апреля 1986 года, – рассказы-
вает председатель Общественного со-
вета при ОМВД России по Кировскому 
району. – Тогда мы многого еще не зна-
ли. Это сейчас всем стало известно, 
что температура внутри энергоблока 
в момент аварии достигла тысячи гра-
дусов. По масштабу заражения ката-
строфа оказалась в 600 раз мощнее, 
чем бомба в Хиросиме – была убита вся 
природа. Видел следы страшного раз-
рушения. В моем сердце эта картина 
осталась незаживающей раной. Она 
мне снится ночами.

Службу в Кировском РОВД Елбакиев 
начал в должности водителя-милицио-
нера в 1984 году. Затем молодого парня 
направили на учебу в Вильнюсскую 
специальную среднюю школу подго-
товки начальствующего состава МВД 
СССР имени Ю. Барташюнаса. Будучи 
курсантом, он попал в Чернобыль для 
ликвидации последствий аварии на 
ЧАЭС.

Елбакиев и его товарищи обеспечи-
вали общественный порядок, пресе-

кали случаи мародерства. О том, как 
служил парень из Осетии в опасной 
зоне, свидетельствует пожелтевшее 
от времени благодарственное письмо. 
Родители Руслана получили его из 
Чернобыля.

После возвращения курсант про-
должил службу в Риге. Стажировался 
в Управлении МВД Латышской ССР. 
Потом молодой специалист попал в 
Красноярское УВД и служил старшим 
оперуполномоченным оперативно-
режимной части. Хорошо зарекомен-
довавшего себя офицера направили 
на учебу в самое престижное учебное 
заведение – Ленинградскую академию 
МВД СССР.

Когда Елбакиев вернулся на родину, 
продолжил служить в родном Киров-
ском РОВД. Ему довелось поработать 
в разных службах. За короткое время 
милиционер дослужился до майора. 
С такими опытом и достойным обра-
зованием все прочили Руслану гене-
ральские погоны, но неожиданно резко 
ухудшилось здоровье молодого парня, 
причем настолько, что в 1999 году при-

шлось уйти на пенсию по инвалидности.
– Было обидно, что не по своей вине 

не могу продолжить карьеру, – при-
знается ветеран. – А ведь я учился всю 
жизнь. Даже семьей не мог обзаве-
стись. Уход со службы воспринял, как 
похороны мечты, но что поделаешь? 
Пришлось смириться с судьбой.

Зато на пенсии у Руслана появилась 
возможность устроить личную жизнь. 
Мужчина женился, родились дети – сын 

Казбек и дочь Камилла. Семья живет 
в селе Эльхотово.

– Стараюсь поддерживать свое здо-
ровье, не падать духом. Ведь теперь 
у меня совсем иная цель – поднять на 
ноги детей, – делится планами на жизнь 
майор милиции в отставке.

Да, у Руслана появилась новая цель 
– воплотить мечту через сына. Казбек 
усиленно готовит себя для службы в 
органах внутренних дел, а отец его 
направляет, ведь опыта у него предо-
статочно.

Кроме того, ветеран возглавляет 
Общественный совет при Отделе МВД 
России по Кировскому району, причем 
во время избрания на этот пост за 
кандидатуру Руслана Елбакиева прого-
лосовали единогласно. Это признание 
его авторитета как активного обще-
ственного деятеля и просто хорошего 
человека.

Порой бывает тяжело, особенно 
когда мужчину берет в плен невыно-
симая боль, да и пережитая психоло-
гическая травма дает о себе знать. Но 
вопреки всем трудностям, несмотря 
на свалившуюся в цветущем возрасте 
инвалидность, Руслан Елбакиев не те-
ряет оптимизм и не поддается хандре. 
Эти мужские и человеческие качества 
могут служить примером для всех, 
кто оказался в сложной жизненной 
ситуации.

Þëèÿ ÁÎÐÈÑÊÎÂÀ.

о том, что волнуетЕсли в 30-градусную жару читатель едет в редакцию со своим письмом, 
значит, его по-настоящему волнует то, о чем он пишет. Но это еще и доверие к 
газете как к последней инстанции,  и на которую надеется.

А пишет Раиса МЗОКОВА, в данном случае о ней речь, о своих житейских 
проблемах. И не только о своих: благоустройство, тарифы на ЖК-услуги, от-
сутствие газетных киосков – эти темы волнуют сегодня многих читателей «СО».

Тесная связь с нашими главными корреспондентами не прекращается. 
Читатели по-прежнему пишут о том, что их волнует, продолжают темы, ранее 
поднятые на страницах газеты, просят дать разъяснение по тому или иному 
вопросу, рассказывают об интересных людях, благодарят тех, кто помог им в 
трудную минуту...

Одним словом, диалог «читатель – газета» продолжается. Ждем ваших новых 
писем!

Отдел социальных проблем «СО».

ЧИТАТЕЛЬ ВСПОМИНАЕТ ПРОШЛОЕ...ЧИТАТЕЛЬ ВСПОМИНАЕТ ПРОШЛОЕ...

…БЛАГОДАРИТ…БЛАГОДАРИТ

…РАССКАЗЫВАЕТ О СИЛЬНОМ ЧЕЛОВЕКЕ…РАССКАЗЫВАЕТ О СИЛЬНОМ ЧЕЛОВЕКЕ

…ЗАДАЕТ НЕУДОБНЫЕ ВОПРОСЫ …ЗАДАЕТ НЕУДОБНЫЕ ВОПРОСЫ 

…РАЗВИВАЕТ ТЕМУ…РАЗВИВАЕТ ТЕМУ

…ВЫРАЖАЕТ СВОЮ ПОЗИЦИЮ…ВЫРАЖАЕТ СВОЮ ПОЗИЦИЮ

…ПРОДОЛЖАЕТ РАЗГОВОР…ПРОДОЛЖАЕТ РАЗГОВОР

Дождемся ли?
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Особенно это касается нашей ре-
спублики, которая в ряду всех наро-
дов бывшего СССР занимает первое 
место по числу Героев Советского 
Союза от численности населения. 
Война в разной мере опалила своим 
смертоносным огнем всех, кто жил в 
те страшные, жестокие годы. К вели-
кому сожалению, время неумолимо, 
с каждым днем оно отбирает у нас 
тех, кто, не щадя жизни, защищал и 
защитил мир от коричневой чумы, 
которая несла смерть и разрушение.

Очень хочется, чтобы не только 
раз в год было обращено внимание не 
только на внешнюю сторону праздни-
ка, но и на нас – детей войны, о кото-
рых вспоминалось и говорилось не-

прессу, мы видим, что многие субъ-
екты РФ принимают у себя в регио-
нах постановления о материальной 
поддержке детей войны. Например, 
Ставропольский край, наш ближай-
ший сосед, в 2019 году выплатил 
им к Дню Победы 9 Мая по 5 тыс. 
рублей и принял постановление с 
2020, юбилейного года ежемесячно 
доплачивать детям войны по 1 тыс. 
рублей. Неужели мы, жители Север-
ной Осетии, дети выдающихся, поис-
тине героических людей, сумевших 
остановить врага на своей земле и 
не позволивших фашистским ордам 
топтать священную землю Иристона, 
сокрушивших фашистскую нечисть на 
Кавказе и погнавших врага на Запад, 

Строители  ТранскамаСтроители  Транскама
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ВРЕМЯ И МЫ

«Университет – моя судьба»
Не ради красного словца заголовок звучит именно так. В 

коллективе тогдашнего педагогического института была 
определена вся моя дальнейшая судьба. Это счастье, когда 
на протяжении пяти лет учебы ты окружен вниманием и 
поддержкой таких добрых, душевных, заинтересованных в 
твоем успехе преподавателей-наставников.

Мне было 19 лет, когда я стал студентом 
Северо-Осетинского государственного 
педагогического института им. К.Л. Хета-
гурова. Мечта была одна – поступить на 
исторический факультет. Но не вышло, 
не хватило одного балла. Просил, умолял 
поставить «отлично» вместо «хорошо». 
Говорил, что в школе за все годы учебы  по 
истории получал только отличные оценки. 
Не убедил. Так получилось, что путь к 
исторической науке у меня был долгим, 
но успешным.

Сначала я поступил на естественногео-
графический факультет вместе со своим 
другом детства Геной Кусовым. Жили 
вместе в общежитии в одной комнате на 
ул. Тельмана, учились в школе № 2 г. Бес-
лана, в одной группе, дружили до конца 
его жизни. 

Мое поколение относится к поколению 
детей войны. Пережили многое: обстрелы 
и бомбежки рабочего поселка БМК... Вспо-
минаю, как однажды ночью снаряд попал в 
рядом стоящий корпус. В нашей квартире 
были выбиты стекла, повреждены рамы, 
несколько осколков от снаряда залетело 
в нашу комнату, а один прожег подушку 
моего старшего брата. Он чудом остался 
жив. Воздушной волной нас сбросило 
с кроватей на пол. Мама находилась в 
другой комнате, вбежала, схватила нас за 
руки, и мы выбежали на улицу. Это было 
в конце октября 1942 года. Спрятались с 
остальными жителями поселка в подвале 
детского сада... 

Мечтал ли я когда-нибудь, что, будучи 
студентом первого курса, буду приглашен 
профессором Дзагуровым Дмитрием 
Алексеевичем на чашку чая к нему домой! 
Он с дочерью Натальей Дмитриевной про-
живал в центре города, в Беляевском пере-
улке ,в доме № 3, рядом с музыкальным те-
атром. Дмитрий Алексеевич читал нам курс 
экономической географии. Личные каче-
ства его вызывали глубокое уважение. Он 
был профессором и интеллигентом старой 
закалки. Внешне по-особенному красив, 
одевался с иголочки, был аккуратен, спо-
коен и читал лекции по-особенному. К сту-
дентам относился с большим уважением, 
всегда на «вы», готов был помочь во всем. 
В его доме бывали и Борис Бероев, и Гена 
Кусов, и Мира Абаева, и другие студенты. 
Сидя за чаем, Дмитрий Алексеевич интере-
совался, где я родился, кто мои родители, 
почему я выбрал именно этот факультет, 
кем хочу стать – биологом или географом. 
Я неожиданно для него выпалил, что хочу 
стать историком. Он внимательно посмо-
трел на меня, а затем серьезно произнес: 
«А знаете, что я вам скажу, мечты имеют 
свойство сбываться, если очень захотеть».

Нельзя не вспомнить талантливых педа-
гогов, которые пользовались у студентов 
любовью и уважением. Это прежде всего 
Мария Серебряная, Владимир Кабанов, 
Сергей Григорович, Виссарион Нани-
ев, Константин Попов, Вера Корнае-

ва, Алексей Воскресенский, Дмитрий 
Смычников и многие другие. Разве могу я 
забыть В.И.Кабанова, декана факультета, 
участника Великой Отечественной войны, 
удостоенного высшей награды Родины – 
ордена Ленина – за проявленные мужество 
и героизм! В то время я принимал активное 
участие в спортивной жизни института, 
был членом сборной команды «Искра» 
по классической борьбе. Тренировки, 
соревнования, поездки в другие города 
вынуждали меня пропускать занятия. Од-
нажды меня вызвали в деканат. Владимир 
Иванович, обращаясь ко мне, сказал: «Ты 
знаешь, Сергей, за пропуски занятий тебя 
могут отчислить из института». Я удивил-
ся и сказал, что пропускаю занятия по 
уважительной причине – защищаю честь 
факультета и института. На что декан от-
ветил: «Я согласен с тобой, но нужно раз-
умно сочетать учебу со спортом». Честно 
говоря, мне даже предлагали перевестись 
на факультет физвоспитания. Но я, ко-
нечно, учел совет Владимира Ивановича 
и успешно окончил вуз.

Мария Иосифовна Серебряная, вы-
пускница МГУ им. Ломоносова, ученица 
академика Николая Николаевича Бара-
новского, была необыкновенно красивая 
внутренне и внешне, интеллигентная, 
читала лекции на загляденье, заворажи-
вала аудиторию, богатый русский язык в 
ее устах расцветал. Ее муж О.Б. Гроппен и 
сын Виталий были членами нашего курса. 
Болели, переживали за нас, участвовали 
во многих наших значимых мероприятиях. 
Нас нередко приглашали на чаепитие 

на улицу Тбилисскую, 1-б. Их сын, уже 
Виталий Оскарович, сегодня – доктор 
технических наук, профессор, заведую-
щий кафедрой СКГМИ. Преподаватели и 
студенты факультета были одной семьей. 

Не забуду Андрея Оттовича Демезера, 
старого большевика, участника штурма 
Зимнего дворца, преподавателя истории 
КПСС. Он любил студентов, был интел-
лигентным человеком, очень скромным. 
Когда я выступал на семинарах или сдавал 
экзамен, Андрей Оттович отходил в конец 
аудитории, внимательно слушая меня, а 
затем говорил: «Вам, товарищ Плахтий, 

выступать бы на митингах».
Одновременно меня привлекало руко-

водство факультета к активной обще-
ственной работе. Секретарь партбюро, 
доцент Виссарион Ильич Наниев, узнав, 
что я после окончания школы работал 
грузчиком Бесланского эфиро-масличного 
завода и одновременно возглавлял комсо-
мольскую организацию, сообщил мне, что 
партбюро решило рекомендовать меня 
избрать секретарем комсомольского бюро 
первого курса. В результате я был избран 
на эту должность, а через два года также 
по рекомендации партбюро стал секре-
тарем комсомольского бюро факультета. 
Хочу подчеркнуть, что жизнь студенческая 
на факультете кипела. Особое отношение 
было к учебе. Учиться плохо было стыд-
но. По инициативе комсомола института 
был объявлен даже конкурс на лучшую 

студенческую группу вуза. Было разрабо-
тано положение, в котором определены 
показатели на лучшую группу. Это прежде 
всего успеваемость и дисциплина, участие 
в научных кружках, общественная работа 
и т.д. Сейчас по-разному можно относить-
ся к комсомолу, но для моего поколения, 
многих миллионов людей, он был частью 
нашей жизни. Разве можно вычеркнуть 
из нашей биографии освоение целинных 
и залежных земель?! Дети войны, а я от-
ношусь к этому поколению, знали цену 
хлебу, нас не надо было агитировать ехать 
убирать выращенный в Казахстане бога-
тый урожай. Наступил 1956 год. ЦК КПСС 
и ЦК ВЛКСМ обратились к молодежи, в 
том числе студенческой, поехать и по-
мочь убрать выращенный целинниками 
богатый урожай пшеницы. Только за одну 
неделю в комитет комсомола пединститу-
та поступили 510 заявлений от студентов, 
готовых поехать и помочь целинникам. Нас 
принуждал кто-либо? Отбирали крепких 
ребят, дисциплинированных, успешно об-
учающихся. Наступил день, когда все 510 
человек собрались в актовом зале на ул. 
Маркуса. На трибуну поднялись секретарь 
комитета комсомола института Сергей 
Гагиев и секретарь партбюро института 
Г.И.Кравченко. Все встали. Сергей Гагиев 
стал называть фамилии прошедших отбор. 
Их оказалось 80. Это были счастливчики. 

Суровый край, жара, ветер с песком, 
все время хотелось пить. Вода в колодцах 
соленая, пили ведрами. Было трудно, но 
мы не ныли, а трудились по 10–12 часов. 
У меня сохранилась справка, выданная 

руководством совхоза «Акраб», в которой 
говорится: «Дана настоящая товарищу 
Плахтий С.Я. в том, что он по призыву ЦК 
ВЛКСМ действительно участвовал в убор-
ке урожая на целинных землях совхоза 
«Акраб» Хобдинского района Актюбинской 
области и выполнил установленные нормы 
выработки на 280%». И так работали все. 
С нами на целину поехал Сергей Гагиев – 
секретарь комитета комсомола института, 
впоследствии, известный летописец осе-
тинского спорта, и тогда еще молодой пре-
подаватель Михаил Гиоев – руководители 
нашего отряда. В тот 1956 год Казахстан 
впервые дал стране миллиард пудов хле-
ба, за что был награжден орденом Ленина. 
Был такой случай. Перед отъездом домой 
наш отряд построили на торжественную 
линейку. Приехали руководители райкома 
партии, комсомола, руководители совхоза 
«Акраб». Вручили награды лучшим. Я не 
оказался в их числе, хотя работал отменно. 

Но мне было приятно, что спортсмены со-
вхоза мне единственному сделали необыч-
ный сюрприз: подарили 20-килограммовую 
гирю, которую я храню до сих пор. Но этим 
не закончились сюрпризы. Когда заверши-
лась церемония, и Сергей Гагиев увидел, 
что я остался без награды, он вышел впе-
ред, снял с лацкана своего пиджака только 
что врученный ему высший знак ЦК ВЛКСМ 
и на глазах у всех обнял и прикрепил эту 
награду к моей рубашке, сказав: «Она 
твоя, Сережа, ты ее заработал». Такое не 
забывается. Ведь в комсомоле учили не 
только достигать рекордов, но и проявлять 
лучшие человеческие качества. К, сожа-
лению, ни Сергея Георгиевича Гагиева, ни 
Михаила Ильича Гиоева уже нет в живых. А 
они в моей судьбе сыграли заметную роль. 
Я так же, как и сотни тысяч комсомольцев 
по призыву ЦК ВЛКСМ, будучи студен-
том педагогического института, трижды 
(1956–1958 гг.) выезжал на уборку урожая 
пшеницы в Казахстан, в Актюбинскую и 
Акмолинскую области. В 1957 году Указом 
Президиума Верховного Совета СССР был 
награжден медалью «За освоение целин-
ных земель», многими грамотами, в том 
числе Актюбинского обкома комсомола, 
ЦК Компартии Казахстана, почетными 
знаками ЦКВЛКСМ. Своим отношением 
к учебе,  выполнению патриотического 
долга, проблемам страны, активной обще-
ственной работе я обязан нашему родному 
вузу, его бесценному педагогическому 
коллективу.

Особенным, знаменательным для меня 
был 1959 год, год окончания вуза. Во-
первых, я был принят кандидатом в члены 
КПСС, что было редкостью для студентов. 
Во-вторых, это был год окончания вуза и 
получения диплома о высшем образова-
нии. На комиссии по распределению мест 
на работу я был приглашен в первой пятер-
ке. Мне по выбору предложили несколько 
регионов Российской Федерации. Я не 
успел ответить, как ко мне с предложени-
ем обратился представитель Министер-
ства просвещения Дагестана поехать на 
работу в Цумаду завучем школы и на пол-
ную ставку преподавателя биологии. Я, не 
раздумывая, согласился. Через несколько 
дней получил направление и командиро-
вочные. Стал готовиться к отъезду.

Однако поехать не удалось. Секретарь 
парткома института Вера Бердзенова 
сообщила мне, что партком и ректорат 
решили  оставить меня в институте. «Бу-
дем рекомендовать тебя комсомольской 
конференцией института на должность 
секретаря комитета комсомола, уже не 
курса и не факультета, а педагогического 
института». 

В сентябре состоялась комсомольская 
конференция, на которой меня едино-
гласно избрали секретарем комитета 
комсомола родного Северо-Осетинского 
государственного педагогического инсти-
тута имени Коста Левановича Хетагурова, 
крупнейшей комсомольской организации 
республики. Двери в комитете комсомола 
не закрывались до позднего вечера. Шли 
активисты, друзья, спортсмены с одним 
желанием помочь и поддержать меня. 
Чувствуя поддержку, учитывая опыт ком-
сомольского актива прошлых лет, новый 
состав комитета комсомола выступил с 
интересными инициативами, которые были 
поддержаны студентами и руководством 
института. Мы открыли вечернюю школу в 
воинской части, где преподавателями всех 
предметов были старшекурсники, взяли 
шефство над университетом культуры 

в Пригородном районе, активизировала 
свою работу студенческая добровольная 
дружина и т.д.

Вспоминаю, как мы готовились к прове-
дению республиканской отчетно-выборной 
комсомольской конференции. Традицион-
но одним из первых выступал секретарь 
комитета комсомола пединститута. Я 
стал готовиться. В один из дней, уже по-
сле окончания учебных занятий, дверь 
в комитет комсомола открылась, вошли 
Т.А. Гуриев – бывший первый секретарь 
Орджоникидзевского горкома комсомола, 
С. Гагиев, Х. Токазов, М. Марзоев, Г. Крав-
ченко. Спросили меня, готов ли я к высту-
плению на комсомольской конференции. И 
вместе написали доклад о главном, о роли 
комсомола и его месте в высшем учебном 
заведении... Мне всегда везло на людей 
старшего поколения, которые помогали, 
не стояли в стороне, а были всегда рядом: 
ректор, проректоры, деканы, заведующие 

кафедрами. Была общая заинтересован-
ность в работе молодежной организации, 
с ней считались, опирались, заботились. 
Помню, как спустя несколько месяцев 
после моего избрания на открытое обще-
институтское собрание вынесли отчет о 
работе комитета комсомола института. 
Это было 10 марта 1960 года. На собрание 
пришел второй секретарь Северо-Осе-
тинского обкома КПСС Василий Ильич 
Черный, который пользовался большим 
авторитетом в республике. Он был ак-
тивным участником Великой Отечествен-
ной войны, участвовал в партизанском 
движении. В повестке дня собрания, так 
вышло, стояли два вопроса: 1. Прием в 
члены КПСС С.Плахтий. 2. Отчет комитета 
комсомола (докладчик – С.Плахтий). Меня 
рекомендовали в партию Кабанов Вла-
димир Иванович, член КПСС с 1943 года, 
участник Великой Отечественной войны, 
декан факультета, Кравченко Георгий 
Иванович, член КПСС с 1942 года, участ-
ник Великой Отечественной войны, секре-
тарь парткома института, Гагиев Сергей 
Георгиевич, член КПСС с 1954 года. Не 
забуду выступления наших наставников, 
доброжелательных, участливых, поже-
лавших поддержать, вселить уверенность, 
надежду на успех. Профессор Василий 
Григорьевич Дядькин по-отечески под-
держал меня и вместе с тем заявил, что 
члены комитета комсомола всегда найдут 
поддержку у него и преподавателей инсти-
тута. Инициатива студентов била ключом. 

Вспоминает Ахурбек Магометов, в те-
чение 17 лет руководивший вузом, ныне 
– президент СОГУ им. К.Л.Хетагурова: «Я 
познакомился с Сергеем Плахтий в 1958 
году. Тогда он вместе с группой студентов 
Борисом Бероевым, Генрием Кусовым, 
Юрием Икоевым, Владимиром Астаховым, 
Ильей Гагиевым, автором этих строк и дру-
гими был увлечен созданием многотираж-
ной газеты «Педагогическая смена». Хочу 
подчеркнуть, что это увлечение осталось 
у нас у всех на всю жизнь. Ахурбек Маго-
метов является крупным ученым, автором 
сотен статей и монографий, Юра Икоев 
возглавлял долгое время телевидение 
республики и немало писал, Борис Бероев 
и Генрий Кусов, два друга, ушедших без-
временно в иной мир, оставили после себя 
замечательные книги, повести, рассказы. 
Старт этим достижениям был дан в 60-е 
годы XX века в то беспокойное студенче-
ское время. 

Осенью 1959 года студенты как всегда 
выезжали на уборку урожая кукурузы, 
другой сельскохозяйственной продук-
ции. Помогали колхозникам. Я тоже вы-
ехал со студентами в один из колхозов 
Пригородного района. Однажды к нам 
подъехала легковая автомашина. Из нее 
вышел незнакомый мне молодой чело-
век, как оказалось, помощник первого 
секретаря обкома КПСС В.М. Агкацева, и 
стал говорить с одним из преподавателей. 
Затем позвали меня и сообщили, что при-
ехали именно за мной и что надо прибыть 
к первому секретарю Северо-Осетинского 
обкома КПСС, руководителю республики. 
Им был Владимир Михайлович Агкацев. 
Хочу поведать нынешнему поколению, 
что первый секретарь обкома партии в 
то время обладал такими полномочиями, 
которыми не обладал даже самый высокий 
чиновник. И мой вызов к первому секре-
тарю обкома, конечно, был событием не 
только для меня. 

И вот мне разрешили войти в кабинет. 

Навстречу поднялся очень высокого роста 
человек с искренней улыбкой. Протянул 
мне руку, поздоровался и предложил 
сесть. Здесь же находилась, как мне поз-
же стало известно, Лидия Георгиевна 
Джериева – секретарь обкома по про-
мышленности. Началась непринужденная 
беседа. Со мной говорили и советовались, 
интересовались состоянием воспитатель-
ной работы в институте, расспрашивали о 
студенческой жизни, о проблемах молоде-
жи, о том, как проходит уборка кукурузы, 
как встретили нас в колхозе, как кормили. 
Неожиданно Владимир Михайлович, обра-
щаясь к Л.Г. Джериевой, сказал: «Хороший 
парень. Давайте будем рекомендовать его 
секретарем обкома комсомола по работе 
со школьной молодежью». 

А если вспомнить, что 14 ноября 1959 
года я встретился на территории Кремля 
с членами Политбюро ЦК КПСС во главе 
с Н.С. Хрущевым и у меня руководитель 
страны, узнав, что я секретарь комитета 
комсомола Северо- Осетинского государ-
ственного педагогического института им. 
К.Л.Хетагурова, поинтересовался работой 
комсомола, то сами понимаете, какое ме-
сто занимали проблемы студенческой мо-
лодежи в руководстве страны. На память 
об этой встрече была сделана фотогра-
фия, о которой в то время долго говорили 
и интересовались ее происхождением.

В 1960 году, в апреле, меня избрали 
первым секретарем Орджоникидзевского 
горкома комсомола. Я покидал свою alma 
mater с тревогой и надеждой. В течение 
шести лет прошел школу вуза, школу не-
забываемого профессорско-преподава-
тельского состава, школу студенчества, 
которая дала мне связать мою жизнь с 
активной общественно-политической де-
ятельностью.

Получив путевку в жизнь, я в течение 
17 лет прошел школу комсомольской и 
партийной работы. Где бы я ни работал и 
какие бы должности ни занимал, будь то 
Государственный советник первого Прези-
дента РСО–А А.Х. Галазова, или Советник 
Администрации Президента Российской 
Федерации, или ректор Общественно-по-
литического института Рескома партии, 
или секретарь парткома Горского сельско-
хозяйственного института и мединститута, 
или заведующий кафедрой истории КПСС 
и политэкономии СОГМА, я всегда помнил 
истоки своего роста – наш педагогический 
институт.

Вернулся я в родную «гавань» в 1977 
году по приглашению ректора СОГУ им. 
К.Л.Хетагурова Ахсарбека Хаджимурза-
евича Галазова в качестве проректора 
по вечернему и заочному обучению. Этот 
участок работы был сложным и требовал 
к себе особого внимания.  А.Х. Галазов 
сумел в руководство университетом и всех 
подразделений привлечь авторитетных и 
опытных научных сотрудников. В первую 
очередь хочу назвать Аллу Иосифовну 
Олейникову. Превосходный педагог, 
филолог. Необыкновенные личностные ка-
чества делали ее востребованной коллек-
тивом вуза. Имея огромный опыт педаго-
гического труда, она занимала должность 
проректора и руководила самым главным 
и ответственным участком – учебной ра-
ботой. Я за все годы работы чувствовал ее 
поддержку, внимание и помощь. 

Личностью университета был и про-
ректор по науке профессор Николай 
Васильевич Сиукаев. Участник Великой 
Отечественной войны, он блестяще окон-
чил Тбилисский университет, создал уни-
кальную лабораторию полупроводниковых 
соединений, получил самые чистые в 
мире монокристаллы фосфида индия. Ему 
одновременно – редчайший случай! – были 
присуждены степени кандидата и доктора 
физико-математических наук, профессо-
ра. Вспоминаю нашу поездку в Москву, 
на коллегию Минвуза России, где нас 
утвердили в должности проректоров. Его 
достижения в области науки были высоко 
оценены министром высшего и среднего 
специального образования России акаде-
миком И.Ф.Образцовым. В 1978 году Иван 
Филлипович посетил наш университет, 
ознакомился с научными исследованиями 
Н.В. Сиукаева. Позже, в кабинете А.Х. 
Галазова в присутствии секретаря обкома 
КПСС и меня, он сказал: «Если у вас есть 
такие ученые, как профессор Сиукаев, 
я спокоен за науку в осетинском универ-
ситете». С Николаем Васильевичем у нас 
сложились добрые отношения. И я благо-
дарен судьбе за нашу встречу.

Надежным другом и профессионалом 
своего дела проявил себя Джиоев Ба-
тырбек Магрезович. Выпускник универ-
ситета, во время учебы был активным 
общественником, дорос до председателя 
местного комитета профессорско-препо-
давательского состава, стал проректо-
ром по административно-хозяйственной 
работе. Затем более 20 лет возглавлял 
антимонопольную службу республики. Мы 
дружим с ним более 40 лет…

Профессорско-преподавательский со-
став старшего поколения выполнил свой 
долг перед Родиной. Были выпущены 
тысячи высококлассных специалистов для 
страны, создана научная школа, которая 
дала сотни докторов и кандидатов наук. В 
годы испытаний из педагогического инсти-
тута защищать Родину ушли 600 человек, 
не вернулось с полей сражений более 100.

Сегодня вузом руководит  новое по-
коление во главе с профессором Аланом 
Урузмаговичем Огоевым. Желаю им 
приумножить славу Северо-Осетинского 
государственного университета им. К. Л. 
Хетагурова!

Ñåðãåé ÏËÀÕÒÈÉ, 
áëàãîäàðíûé âûïóñêíèê 1959 ãîäà, 
ïðîôåññîð ÑÎÃÌÀ, çàñëóæåííûé 

ðàáîòíèê Âûñøåé øêîëû ÐÔ, 
çàñëóæåííûé äåÿòåëü íàóêè ÐÑÎ–À.

(С полной версией можно ознакомить-
ся на сайте.)

Изменения 
в порядок 

приема в вузы
Минобрнауки 

России разработало 
проект приказа об 
изменениях, вносимых 
в порядок приема 
в вузы. Почему 
потребовалась новая 
редакция? Ведь 
порядок приема, 
совсем «свежий» по 
меркам официальных 
документов, был 
принят меньше года 
назад.

– Особенностью приемной 
кампании 2021 года стало рас-
ширение возможностей как 
абитуриентов, так и вузов, – 
пояснили «РГ» в минобрнау-
ки. – Внесенные изменения 
позволили вузам принимать 
документы от абитуриентов в 
онлайн-формате через супер-
сервис «Поступи онлайн» в 
условиях ухудшения санитар-
но-эпидемиологической обста-
новки. По предварительным 
итогам начала приемной кам-
пании, стало понятно: нужна 
оптимизация приема.

Поэтому одно из предложе-
ний – разрешить абитуриентам 
при подаче заявления о при-
еме через суперсервис «По-
ступление в вуз онлайн» не 
прикладывать скан документа 
о предыдущем образовании, а 
просто вписать информацию о 
нем. То есть абитуриент может 
направить в приемную комис-
сию вуза только заявление о 
приеме на обучение. «Для соз-
дания комфортных условий ра-
боты приемных комиссий и для 
удобства абитуриентов», – от-
метили в министерстве. Точно 
так же, как и другое предложе-
ние: сдвинуть окончание этапа 
зачисления с 6 на 9 августа.

Здесь все понятно. Но вот 
еще одно предложение, кото-
рое ввело в некоторое заме-
шательство и абитуриентов, и 
вузы: «В качестве результата 
вступительного испытания мо-
жет быть засчитан наиболее 
высокий из результатов – по 
ЕГЭ, общеобразовательному 
вступительному испытанию, 
проводимому вузом, или всту-
пительному испытанию на базе 
профессионального образо-
вания».

Что это значит? Предлагает-
ся возможность поступать не 
по ЕГЭ? Нет.

– Проект приказа не пред-
усматривает отмену ЕГЭ или 
возможность сдавать вступи-
тельные испытания в школах, 
– подчеркнули в минобрнауки. – 
Указанные изменения направ-
лены на поддержку поступаю-
щих в случае, когда у них есть 
результаты нескольких ЕГЭ по 
нескольким предметам или по 
одному (если ЕГЭ сдавался в 
разные годы), и требуется сде-
лать выбор в сторону лучшего 
результата.

Дело в том, что в действу-
ющих сейчас правилах этот 
выбор необходимо сделать 
абитуриенту самостоятельно. 
В минобрнауки считают, что 
так есть вероятность принять 
ошибочное решение или не 
сообщить о нем своевременно 
в вуз.

О чем речь? Напомним, ре-
зультаты ЕГЭ действитель-
ны в течение 4 лет после года 
сдачи экзамена. Но никто не 
мешает абитуриенту прошло-
го года подать заявление и 
сдать ЕГЭ еще раз, если есть 
уверенность, что балл будет 
выше, а значит, и шансов по-
ступить в вуз – больше. Но если 
ожидания не оправдались? 
Например, 4 года назад ЕГЭ 
по химии сдан на 75 баллов, а 
в 2021-м – на 70? Изменения 
подразумевают, что вуз может 
самостоятельно выбирать из 
электронной системы те баллы 
абитуриента, которые выше. 
То есть игнорировать резуль-
таты более актуального ЕГЭ в 
пользу экзамена прошлых лет. 
Главное, чтобы результаты 
были действующими.

– Учитывая, что образова-
тельная организация видит все 
результаты ЕГЭ абитуриента в 
информационной системе, ука-
занные изменения позволяют 
вузам помогать абитуриенту, 
тем самым повысив его шансы 
на поступление, – разъяснили 
«РГ» эксперты минобрнауки. 
– Также эта норма применя-
ется и для поступающих на 
основании среднего профо-
бразования, когда у них есть 
результаты ЕГЭ и внутренних 
испытаний.

Если проект приказа будет 
одобрен, то нормы начнут дей-
ствовать с 2022/2023 учебного 
года.

«Ðîññèéñêàÿ ãàçåòà».

К СВЕДЕНИЮК СВЕДЕНИЮ



 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  КВАРТИРЫ в новострой-
ках. Качество выше цены! Тел. 
8-989-133-55-55, с 8 до 22, Ах-
сарбек.

  ДВЕ КВАРТИРЫ (2-комн. и 
1-комн.) на 4 эт. 5-эт. кирп. дома 
общ. пл. 81 м2 в г. Беслане. Квар-
тиры объединены в 4-комнатную 
квартиру. Имеются 2 лоджии, 2 
с/у, кухня, зал, 3 спальни. Све-
жий косм. ремонт, паркет, новые 
двери, кондиционер,  автоном. 
отоплен. – 4 млн руб. Во дворе 
капитальный гараж с ямой (за от-
дельную оплату – 350 т. р.). Тел. 
8-918-831-42-97.

 ÄÎÌÀ 

  2-ЭТ. ДОМ общ. пл. 134 м2 (на 
1 эт. большой холл, раздельные: 
с/у и ванная, кухня-гостиная пл. 
22 м2. На 2-м эт.: 4 изолир. ком-
наты пл. 23,  21, 12 и 12 м2, холл. 
Подвал в доме, летняя кухня, 
дом, участок 3 сот. приватизиро-
ван, на участке деревья, маши-
номесто, телефон, развитая ин-
фраструктура, до пр. Мира  20–25 
мин. пешком, 2 мин. до остан. 
общ. транспорта; хозяйка, хоро-
шие соседи) на ул. Кутузова, 98 – 
5 млн 350 тыс. руб. Торг. Прямая 
продажа, не альтернатива. Тел.: 
8-919-421-38-17, 8-916-227-78-49.

  ДОМ пл. 80 м2 на з/у 5 сот.
п. В. Фиагдоне (готовый бизнес: 
доход 510 тыс. руб.), 5 мин. пеш-
ком до монастыря – 6 млн 500 
тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ 
пл. 45 м2 под коммерч. структу-
ру на ул. Маркова, 25 (напротив 
ж/д вокзала) – 2,6 млн руб. Торг. 
Тел.: 94-28-87, 8-918-824-28-87.

  2-ЭТ. ДОМ разм. 9х12 м (без 
отделочных работ, все коммуни-
кации: газ, эл-во, вода, канали-
зац. подведены, з/у 8 соток) в са-
дов. тов-ве «Иристон» (граничит 
с «Дарьялом») –    2,6 млн руб. 
Торг. Тел. 8-928-496-08-18.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ПШЕНИЧНЫЙ ОТХОД ДЛЯ 
КОРМЛЕНИЯ КРС И ПТИЦЫ. 
Возможна доставка от 4 тонн. 
Тел. 8-906-188-32-84.

КУПЛЮ 
  КВАРТИРУ во Владикавка-

зе. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.
  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК в

п. Верхнем Фиагдоне. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32.

  ДОМ во Владикавказе до 10 
млн руб. Тел.: 91-47-10, 8-918-
821-47-10. 

СНИМУ
  КВАРТИРУ во Владикавка-

зе. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  1-КОМ. КВ. в г. Москве, или 
КУПЛЮ. Тел. 8-988-835-04-54. 
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диплом 101505 0607896, реги-
страц. № 2786 э, выданный в 2017 г.
ФГБОУ ВО «Северо-Кавказский 
горно-металлургический инсти-
тут (государственный техноло-
гический университет)» на имя 
ГАППОЕВА Давида Олеговича, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

ТЕЛЕУРОКИТЕЛЕУРОКИ

СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТАСОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТА

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

СДАЮ 
  ПРОКАТ ПАЛАТОК, СТОЛОВ 

И СТУЛЬЕВ на 200 мест, а также 
комплект котлов, или ПРОДАЮ 
вместе с А/М «ГАЗель», все в 
отл. сост. Тел. 8-918-827-41-52, 
Хасан.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), 
тел.: 8-918-826-41-39, 54-24-95.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ, РЕМОНТ 
СТУЛЬЕВ, КРОВАТЕЙ; ЗАМЕ-
НА САЛАЗОК НА КОМОДЕ; 
МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВАНОВ. 
Тел. 8-928-928-77-00.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.  

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. Качество гаранти-
рую.  Тел. 8-969-675-04-04.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  Выполняем ВСЕ ВИДЫ РА-
БОТ НА КЛАДБИЩЕ.  УКЛАД-
КА ГРАНИТНОЙ ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. БЕТОННЫЕ РАБО-
ТЫ. Выезд по республике. Тел.: 
8-928-498-14-56, 8-918-709-98-
03. 

  РАБОТА НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ, УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ. Тел. 
8-918-826-17-30, Нугзар.

 РАЗНОЕ 
  ВОЗЬМУ ДЕНЬГИ – 1 млн 

300 тыс. руб. под 25% годо-
вых, залог – недвижимость. 
Тел. 8-969-675-04-04.

  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИ-
ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами; ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гаран. Тел.: 8-919-420-47-95.

Áóäüòå 
âíèìàòåëüíûìè
Территориальные 

органы ПФР Северной 
Осетии продолжают 
принимать заявления на 
единовременную выплату 
к началу учебного года в 
размере 10 тысяч рублей. 
Заявления принимаются 
до 1 ноября 2021 года. 
Перечисление средств 
в случае вынесения 
положительного 
решения 
начнется
16 августа и 
продлится до 
конца текущего 
года.

В настоящее время большинство 
заявлений поступает в органы ПФР 
Северной Осетии электронно – через 
портал госуслуг. Все заявления про-
ходят автоматизированную проверку 
в информационной системе ПФР на 
достоверность представленных све-
дений. В связи с этим североосетин-

ское подразделение фонда обращает 
внимание жителей республики на 
корректность заполнения заявления.

Как показывает практика, самой 
распространенной ошибкой является 
предоставление неверных данных в 
сведениях о банковском счете – необ-
ходим 20-значный номер счета заяви-
теля, а не номер на лицевой стороне 
пластиковой карты. Кроме того, счет 
должен быть действующим и принад-
лежать заявителю.

Вторая по частоте ошибка – непра-
вильно введенные реквизиты актовой 
записи о рождении ребенка. Взамен 
неизменных данных актовой записи 
заявителем ошибочно вводятся серия 
и номер свидетельства о рождении.

Напоминаем, что указанная еди-
новременная выплата (в отличие от 
регулярных выплат) может быть за-
числена на банковские карты любой 
платежной системы.

Телефон для консультирования 
граждан 51-80-92.

Íóæäàþòñÿ â ñâÿçè
Активисты Общероссийского 

народного фронта в Северной 
Осетии направили в Централь-
ную районную больницу Ираф-
ского района (ЦРБ) обращение с 
просьбой наладить в фельдшер-
ско-акушерских пунктах (ФАП) 
селений Дзинага, Ахсарисар и 
Стур-Дигора функционирование 
аптечных пунктов и подключить 
их к Интернету и телефонной 
связи. Недочеты общественники 
обнаружили во время монито-
ринга доступности медицинской 
помощи в сельской местности.

В Северной Осетии  в 2020 году было 
сдано в эксплуатацию 36 ФАПов, се мь 
из них построены в Ирафском районе. 
Совместно с журналистами эксперты 
ОНФ оценили качество строительных 
работ и уровень технической осна-
щенности, посетив медучреждения в 
селениях Дзинага, Ахсарисар и Стур-
Дигора.

«К строительным и ремонтным ра-
ботам замечаний у нас нет, однако, 
как показала проверка, есть необ-
ходимость в дооснащении данных 
медучреждений некоторыми медика-
ментами и медицинским оборудова-
нием. Кроме того, ФАПы до сих пор не 
цифровизированы, да и телефонной 
связи нет», – рассказал руководитель 
регионального исполкома ОНФ в Се-
верной Осетии Клим Галиев.

Отдельной строкой эксперты На-
родного фронта отметили отсутствие 
в ФАПах аптечных пунктов.

 «В разговоре с местными жителями 
выяснилось, что для приобретения 
лекарственных препаратов им при-
ходится выезжать в районный центр, 
а это и неудобно, и накладно, поэтому 
необходимость в аптеках налицо. По 
информации руководства районной 
больницы, для этих целей уже за-
куплено все необходимое, надеемся, 
что процесс открытия не затянется 
надолго», – подытожил Галиев.

Собранную информацию представи-
тели ОНФ направили в ЦРБ Ирафского 
района. Вопрос остается на контроле 
общественников.

Ранее подобные мониторинги прош-
ли в Ардонском, Моздокском и Алагир-
ском районах.

Îêñàíà ÁÀÄÒÈÅÂÀ.

ПОВЕРНУТЬ АНТЕННУ
И ПРОВЕРИТЬ КАБЕЛЬ
КАК НАЛАДИТЬ ПРИЕМ ТВ В СЛУЧАЕ ПРОПАДАНИЯ СИГНАЛА
Летний зной раскаляет крыши домов и 

установленные на них антенны для приема 
телевидения. Перепады температуры теоретически 
могут повлиять на качество приема телесигнала. 
Впрочем, есть другие, более очевидные факторы, 
которые могут привести к перебоям телесигнала. 
Рассказываем, как вернуть ТВ в случае его 
исчезновения.

Приемная антенна
на пределе возможностей
В 2019 году Россия завершила 

переход на цифровое эфирное ТВ. 
Аналоговое вещание федераль-
ных телеканалов прекратилось. 
Цифровое телевидение доступно 
для 100% жителей страны, из них 
98,4% могут принимать эфирный 
телесигнал наземной телесети, 
для 1,6% доступно непосредствен-
ное спутниковое вещание. 

Цифровое телевидение дало 
возможность всем жителям стра-
ны принимать 20 телеканалов в 
отличном качестве. За работой 
передающих станций РТРС сле-
дят и специалисты, и автоматика, 
которая посылает сигнал о малей-
ших отклонениях в работе любого 
объекта связи, даже если это не 
влияет напрямую на работу обору-
дования. Например, о повышении 
температуры в контейнере пере-
датчика. Поэтому вероятность, 
что телевизор перестал показы-
вать из-за сбоя на передающем 
оборудовании крайне невелика. 
У зрителей такие сбои случаются 
гораздо чаще. 

РТРС тщательно анализирует 
проблемы, которые возникают у 
зрителей. Для этого работает «го-
рячая линия», кабинет зрителя на 
сайте смотрицифру.рф, страницы 
РТРС в соцсетях. По результа-
там многолетнего мониторинга 
обращений можно говорить, что 
основная причина пропадания 
сигнала у зр ителя –  неправильно 
установленная приемная антенна. 
Та антенна, которую человек под-
ключает к своему телевизору или 
приставке. 

Немного теории. В аналоговом 
телевидении неверно подобранная 
антенна давала на телевизоре кар-
тинку с помехами. Но зритель пони-
мал, что вещание идет, проблема 
на его стороне. При цифровом 
вещании привычные аналоговые 
помехи отсутствуют, картинка 
либо есть, либо пропадает вовсе. 
Периодическое исчезновение кар-
тинки означает, что антенна ловит 
сигнал на пределе своих техни-
ческих возможностей. Любое из-
менение условий приема –  дождь, 
аномальная жара, распустившиеся 

листья, даже проехавшая машина 
–  чуть изменяют мощность сигна-
ла, антенне его уже не хватает. 
При перегревании или охлаждении 
меняются параметры металла, 
и могут нарушиться контакты в 
приемной антенне. В аналоге на 
экране пошли бы помехи, в цифре 
изображение просто пропадает. В 
итоге зритель то видит прекрасную 
картинку, то не видит совсем, и 
это сбивает с толку, вызывая по-
дозрения в сбоях передающего 
оборудования.

Практический вывод из этой 
теории –  надо подбирать прием-
ную антенну, которая дает запас 
уровня принимаемого сигнала, 
чтобы при ухудшении условий сиг-
нала хватало для приема. Ее кон-
струкция должна быть прочной и 
погодоустойчивой.

В большинстве приставок и 
телевизоров есть функция, кото-
рая выводит на экран показатели 
уровня и качества сигнала. Для 
уверенного приема показатели 
уровня должны быть не менее 60%, 
а качества –  100%.  Это главное 
правило успешного приема. 

Куда смотрит антенна
Перед покупкой антенны РТРС 

рекомендует прежде всего вы-
яснить расстояние до ближайшей 
телебашни. Расположение теле-
башен указано на сайте по адресу: 
карта.ртрс.рф. В зависимости от 
расстояния и нужно подбирать 
антенну. Самые простые –  комнат-
ные антенны, их легко устанавли-
вать, но работают они лишь в том 
случае, если телебашня находится 
в прямой видимости. Если башню 
не видно из окна, нужна наружная 
пассивная антенна (без усилителя 
сигнала). Ее устанавливают на 
балконах, фасадах и крышах. Та-
кая антенна уверенно принимает 
сигнал на расстоянии до 20 км. На 
большие расстояния, до 30-50 км 
от башни, нужна наружная антенна 
с усилителем, установленная над 
крышей дома.  Цифровое телеви-
дение принимают только антенны 
дециметрового диапазона (ДМВ). 
Они обычно выглядят как елка, 
повернутая верхушкой в сторону 
телебашни. Антенны метрового 

диапазона (МВ), которые еще оста-
лись со времен аналогового теле-
видения, уверенный прием цифро-
вого сигнала не гарантируют. 

 Выяснить, куда должна смо-
треть антенна можно по компасу, 
узнав азимут на том же сайте кар-
та.ртрс.рф, либо опытным путем. 
После подключения антенны к те-
левизору или приставке с помощью 
кабеля включите на телевизоре 
или приставке режим отображения 
уровня и качества сигнала и пово-
рачиваете антенну вокруг мачты 
или кронштейна. Сигнал изменя-
ется не сразу, после смещения ан-
тенны надо подождать несколько 
секунд до отображения измене-
ний. Поскольку антенна может 
находиться на крыше, лучше такую 
настройку проводить вдвоем, по-
садив помощника перед телеви-
зором. Опытным путем особенно 
полезно настраивать направление 
антенны в городе. Цифровой сиг-
нал хорошо отражается от зданий, 
и нередко его уровень гораздо 
выше, когда антенна смотрит на 
противоположный дом. Сильный 
ветер может развернуть антенну, 
поэтому, если телевизор перестал 
показывать после урагана или гра-
да, надо прежде всего проверить, 
как это событие повлияло на на-
ружную антенну.  

Глаза и уши телевизора
Зная эти особенности, легко 

ответить на другие вопросы о про-
блемах приема. По тем же причи-
нам –  работа приемной антенны на 
пределе возможностей –  может 
показывать только один муль-
типлекс. Напомним, для транс-
ляции 20 телеканалов на каждом 
ретрансляторе работают по два 
передатчика, каждый транслирует 

по 10 каналов. Их мощность оди-
накова, но частотные каналы раз-
ные, и какая-то частота чуть более 
соответствует характеристикам 
приемной антенны. Похожая про-
блема и в отдаленных районах, где 
мощность сигнала слабая. Здесь 
должна работать наружная антен-
на с усилителем, установленная 
на высокой мачте. А вот ставить 
мощную антенну вблизи станции 
–  все равно, что кричать в ухо, 
сигнал будет пропадать. Но такие 
ошибки, по статистике обращений, 
бывают крайне редко. 

К антенному контуру относится 
и кабель, который идет от антен-
ны до телевизора. Если он плохо 
припаян к штекеру, поврежден, 
пережат –  он гасит сигнал. Один 
из зрителей жаловался, что у него 
телевизор перестает показывать 
по утрам. Оказалось, в повреж-
денный кабель по утрам попадала 
роса, а днем она высыхала.  Со-
противление кабеля должно быть 
75 ОМ. Обычно это написано на 
его оплетке, которая выглядит 
как толстая жила –  около 1 см в 
диаметре.

Антенна –  глаза и уши теле-
визора. Только с ней телевизор 
будет радовать прекрасной кар-
тинкой. Статистика показывает, 
что зрители уже освоили особенно-
сти цифрового приема и уверенно 
переключают каналы. Если же нет 
времени или желания в этом раз-
бираться, на том же сайте карта.
ртрс.рф можно найти контакты 
ближайшей антенной службы и 
доверить дело профессионалам. 
Кстати, антенные службы могут 
добавлять свои контакты на сайт, 
чтобы сообщить о своей готовно-
сти помочь зрителям.

Ïðåññ-ñëóæáà ÐÒÐÑ.

ПФРПФР

МОНИТОРИНГМОНИТОРИНГ

К СВЕДЕНИЮК СВЕДЕНИЮ

Уважаемые работодатели!
Служба занятости предлагает воспользовать-

ся мерой государственной поддержки согласно 
Постановлению Правительства от 13 марта 
2021 г. № 362. Вы можете получить субсидию, 

которая компенсирует затраты на выплату заработной платы 
работникам из числа трудоустроенных безработных граждан.

Получить субсидию можно, если вы примете на работу в 2021 году 
гражданина, который состоял на учете в Центре занятости 1 января 
2021 году, либо выпускника 2020 года с заработной платой не ниже 
МРОТ, и при этом соответствуете следующим требованиям:

а) наличие государственной регистрации до 1 января 2021 г.;
б) не являетесь заемщиком по программе ФОТ 3.0;
в) отсутствует задолженность по заработной плате;
г) отсутствует задолженность по уплате налогов, сборов, страхо-

вых взносов, пеней, штрафов и процентов, а также иная просрочен-
ная (неурегулированная) задолженность по денежным обязатель-
ствам перед Российской Федерацией;

д) не находитесь в процессе реорганизации (за исключением 
реорганизации в форме присоединения к работодателю другого 
юридического лица), ликвидации, в отношении вас не введена 
процедура банкротства, ваша деятельность не приостановлена в 
порядке, предусмотренном законодательством Российской Феде-
рации, а работодатель, являющийся индивидуальным предприни-
мателем, не прекратил деятельность в качестве индивидуального 
предпринимателя.

РАЗМЕР СУБСИДИИ 16800 РУБ. Х 3 МЕСЯЦА = 50400 РУБ.
Периоды выплаты: 
а) по истечении 1-го месяца работы трудоустроенного безработ-

ного гражданина; 
б) по истечении 3-го месяца работы трудоустроенного безработ-

ного гражданина; 
в) по истечении 6-го месяца работы трудоустроенного безработ-

ного гражданина.
Телефоны для справок: 8(867)2 64-90-11, 64-90-44, 53-58-57, 

Служба заня тости.

с
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Родители выпускников школы № 27 имени Ю.С. Кучие-
ва поздравляют педагогический коллектив с окончанием 
учебного года и благодарят за добросовестную работу и 
колоссальный труд, вложенный в учеников и выпускни-
ков- медалистов. 
Огромную благодарность выражаем классным руководите-

лям – Елене Асланбековне Хубаевой и Тамаре Борисовне 
Бегиевой за неоценимый вклад в культурное и научное раз-
витие детей. 
Отдельную благодарность за отличную организацию функци-

онирования учебного учреждения, дисциплины и комфортной 
атмосферы для учеников стоит выразить директору школы – 

Галине Хаджумаровне Джимиевой. 
Желаем Галине Хаджумаровне успе-

хов, процветания, вдохновения. Пусть 
ваши выпускники всегда занимают 
достойные места в плеяде великих 
людей, прославляют родную школу и 
республику!   С уважением 

родители выпускников МБОУ 
СОШ №27 2021 года, 

г. Владикавказ.

Как пережить жару
С наступлением жарких деньков сердца начинают учащенно 
биться. Главная причина «сердечного трепета» – негативное 
влияние жары на организм. Сердце в жару испытывает острый 
дефицит кислорода, который усугубляется испарениями от 
асфальта, выхлопными газами от автомобилей.  Особенно 
страдают от жары пожилые люди и дети.

Особенно неблагоприятно сочетание высо-
кой температуры и повышенной влажности 
воздуха.  При больших физических нагрузках 
и в жаркую погоду следует особо соблюдать 
питьевой режим и беречься от теплового удара. 

Во время сильной жары у людей со «слабым» 
сердцем увеличивается частота сердечных со-
кращений, повышается давление, расширяются 
периферические сосуды, отекают ноги, возрас-
тает вероятность образования тромбов. 

Наиболее опасное влияние жары на организм 
человека проявляется тепловым и солнечным 
ударом. 

ПРОФИЛАКТИКА ТЕПЛОВОГО
И СОЛНЕЧНОГО УДАРА

Не рекомендуется долго находиться на солн-
це, особенно с непокрытой головой.

Необходимо регулярно принимать жидкость. 
Утолять жажду предпочтительнее прохлад-
ными (но не холодными!) напитками: водой 
(лучше минеральной), зеленым чаем, соком, 
но ни в коем случае не алкоголем, кофе или 
пивом. Необходимо избегать летом употребле-
ние алкоголя, особенно это касается крепких 

алкогольных напитков. Исключительно важно 
соблюдать в жаркие дни питьевой режим – не 
менее 1,5 – 2,5 литров жидкости. 

Рекомендации для «сердечников» летом по 
питанию: первое –объем пищи должен быть 
меньше. Перенести основной прием пищи на 
вечерние часы с потреблением на завтрак – 
35%, на обед  –25%, на ужин – 40% суточного 
рациона.

Второе – продукты должны быть легкими. 
Желательно, чтобы в рационе было больше 
жидких блюд.  Надо максимально уйти от жир-
ных, тяжело перевариваемых блюд, от острой, 
соленой пищи. Основу должны составлять ово-
щи и фрукты, богатые жидкостью, клетчаткой, 
витаминами и минералами, кисломолочные 
продукты, творог, орехи (особенно миндаль), 
которые не просто сдерживают рост холестери-
на, а даже понижают его – поэтому считается, 
что 70 граммов орехов в день для сердечника 
обязательны. 

Контролировать температуру в помещении и 
не находиться непосредственно под вентиля-
тором или кондиционером.

Если ваша квартира находится на солнечной 

стороне, сильно раскаляется за день, чтобы из-
бежать перегрева, особенно у пожилых людей, 
советуем использовать жалюзи или наклеить 
на окна с внутренней стороны отражающую 
фольгу.

Следует надевать на себя легкую, светлую 
одежду из натуральных тканей (хлопок, лен, 
шелк). Не находиться на солнце без головного 
убора.

Важно знать, что при температуре окружа-
ющей среды больше 25 градусов по Цельсию 
противопоказаны: тяжелый физический труд, 
лечебный массаж, тепловые физиопроцедуры, 
занятия оздоровительной физкультурой, так 
как это приводит к дополнительной нагрузке 
на сердечно-сосудистую систему.

Больным с заболеваниями сердечно-сосу-
дистой системы необходимо четко выполнять 
рекомендации врача и своевременно при-
нимать назначенные медикаменты. Людям, 
страдающим артериальной гипертонией, не-
обходимо регулярно контролировать свое 
артериальное давление. Людям, страдающим 
сердечно-сосудистыми и легочными забо-
леваниями, не рекомендуется пользоваться 
городским транспортом в жаркое время суток.
Используя эти простейшие меры профилакти-
ки, можно легче перенести жаркие знойные 
дни и избежать ухудшения состояния здоровья.

ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ ПРИ ТЕПЛОВОМ 
ИЛИ СОЛНЕЧНОМ УДАРЕ 

  При первых признаках теплового удара 
следует вызвать врача. В то же время как 
можно быстрее поместить больного в более 
прохладное место, чтобы быстрее охладить 
организм.  Обеспечить приток свежего возду-
ха. На голову необходимо положить холодные 
компрессы .

  Если тепловой или солнечный удар слу-
чился на улице, то человека необходимо не-
медленно поместить в тень, максимально ос-
вободить от одежды, чтобы кожа охлаждалась. 
При признаках рвоты повернуть голову набок.

  Если человек пребывает в сознании, то 
полезно пить воду мелкими глотками, вода 
должна быть комнатной температуры.

  Если пострадавший потерял сознание 
или у него появился болевой синдром, то его 
обязательно нужно доставить в лечебное уч-
реждение, незамедлительно вызвать «скорую 
помощь».

Ðåñïóáëèêàíñêèé öåíòð 
îáùåñòâåííîãî çäîðîâüÿ

 è ìåäèöèíñêîé ïðîôèëàêòèêè.
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УСПЕХУСПЕХ ВОЛОНТЕРСТВОВОЛОНТЕРСТВО

Семья Кабалоевых выражает искрен-
нюю благодарность всем, кто разделил с 
ней горечь утраты КАБАЛОЕВА Вячес-
лава Кантемировича, и сообщает, что 
40-дневные поминки со дня его кончины 
состоятся 29 июля по адресу: ул. Карла 
Маркса, 4.
Семья Цакоевых 

выражает искреннюю 
благодарность всем, 
кто разделил с ней го-
речь утраты ЦАКОЕВА
Ибрагима Дрисовича, 
и сообщает, что го-
довщина со дня его 
кончины состоится 24 
июля по адресу:  пос. 
Заводской, ул. Новгородская, 74.
Фамилия Гагуловых выражает искреннюю 

благодарность всем, кто разделил с ней го-
речь утраты ГАГУЛОВА Тимура (Тихона) 
Эльбрусовича, и сообщает, что 40-дневные 
поминки со дня его кончины состоятся 23 
июля по адресу:  г. Беслан, ул. Героя России 
З. Джибилова, 32.

362015, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.

Адрес редакции, 
издателя

 и типографии:
Отпечатано в АО «Осетия-Полиграфсервис».

Обиделся
и... прихватил 

ноутбук
В ОМВД России 

по Моздокскому 
району завершено 
расследование 
уголовного дела, 
предусмотренного 
ч.1 ст. 161 УК 
РФ «Грабеж» в 
отношении ранее 
судимого 45-летнего 
жителя
ст. Черноярской. 

Установлено, что граби-
тель, будучи в гостях у своей 
знакомой, повел себя не-
подобающим образом – в 
результате конфликта схва-
тил дорогостоящий ноутбук 
хозяйки квартиры и скрыл-
ся. Женщина подробно опи-
сала внешность обидчика. 
Стражи порядка передали 
информацию о грабителе 
наружным службам. В ре-
зультате грамотных и про-
фессиональных действий 
участковые уполномочен-
ные районного отдела по-
лиции в течение дежурных 
суток задержали обидчика.

В настоящее время уго-
ловное дело с утвержден-
ным обвинительным за-
ключением направлено в 
суд для рассмотрения по 
существу. Санкция инкри-
минируемой статьи пред-
усматривает наказание в 
виде лишения свободы на 
срок до 4 лет.

Ïðåññ-ñëóæáà ÌÂÄ
ïî ÐÑÎ–À.

КРИМИНАЛКРИМИНАЛ

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

На днях в Крыму завершились два 
всероссийских фестиваля – «Джангуль» и 
«Атмосфера». В них приняли участие два 
коллектива из Северной Осетии – театр 
фольклорного танца «Артхурон» и ансамбль 
«Цæргæсарт». Домой они вернулись не с 
пустыми руками. 

ДУХ НАРОДА –
В ТАНЦЕ

«Детский состав нашего коллек-
тива показал себя на достойном 
уровне и стал победителем сразу в 
нескольких номинациях. В итоге мы 
привезли четыре первых места», 
− рассказал художественный ру-
ководитель «Артхурона» Георгий 
Бестаев. 

Отметим, что театр фольклор-
ного танца «Артхурон» существует 
уже более 10 лет на базе Севе-
ро-Осетинского государственно-

го педагогического института, и 
большая часть его состава − это 
студенты вуза. Кроме того, в ан-
самбле есть и детская группа, в 
которой занимаются ребята от 5 до 
14 лет, и инклюзивная, учениками 
которой являются «солнечные» 
дети – юные пациенты с синдромом 
Дауна. 

Ансамбль «Артхурон» принима-
ет активное участие в различных 
республиканских и всероссийских 
мероприятиях. Например, в этом 
году коллектив выступил на празд-
новании «Дня славянской письмен-
ности» и «Дня защиты детей», а 
также на фестивалях «Кавказ – 
единая семья» и «Горцы». 

«Планов на этот год еще очень 
много. Впереди нас ждут новые 
конкурсы и фестивали, в которых 
мы обязательно примем участие», 
− добавил Г. Бестаев. 

Неподдельный интерес у членов 
жюри вызвали выступления акте-
ров театра танца «Цӕргӕсарт». 
Коллектив довольно молодой – 
был собран в сентябре прошло-
го года, но уже успел заявить о 
себе. На прошедших фестивалях в 
Крыму «Цӕргӕсарт» стал лауреа-
том первой степени в номинациях 
«Народно-сценический танец» 
и «Народный танец». По словам 
художественного руководителя 

Заурбека Малиева, идея создать 
танцевальный ансамбль появи-
лась еще два года назад, но из-за 
пандемии осуществить ее было 
сложно. «Десять лет я проработал 
в «Артхуроне» вместе с Георгием 
Бестаевым. Когда рассказал ему, 
что хочу создать свой собственный 
коллектив, он меня поддержал. На 
сегодня наши занятия проходят на 
базе гимназии «Диалог». Со мной 
работают еще два хореографа – 
Милана Бестаева и Виктория 
Аликова. В составе театра се-
годня дети – учащиеся начальных 
и средних классов. В дальнейшем 
мы хотим привлечь в ансамбль и 
взрослых людей. Таким образом, 
будем популяризировать хорео-
графическое искусство в нашей 
республике», − поделился З. Ма-
лиев. 

 Þëèÿ ÄÀÐ×ÈÅÂÀ.

Коллектив ГБУ «Комплексный центр 
социального обслуживания населения 
Затеречного района г. Владикавказа» 
выражает глубокое соболезнование со-
труднице З. Т. Дзуцевой по поводу кон-
чины матери 

КАНТЕМИРОВОЙ
Елизаветы Григорьевны.

Коллектив  МБОУ «СОШ № 17 им.
В. Зангиева» выражает искреннее со-
болезнование учительнице  начальных 
классов М. А. Гаглоевой по поводу кончи-
ны матери 

БРЦИЕВОЙ
Венеры Григорьевны.

Семья Хаджи-Мурата Габуева выража-
ет искреннее соболезнование родным и 
близким по поводу безвременной кончи-
ны 

ЕЛЬБИЕВА
Лермана Омаровича.

Гражданская панихида состоится 22 
июля по адресу: ул. Весенняя, 1. 

Коллектив Филиала-87 отряд феде-
рального казенного учреждения «Госу-
дарственное учреждение «Ведомствен-
ная охрана Министерства финансов 
Российской Федерации» выражает глубо-
кое соболезнование родным и близким по 
поводу кончины работника филиала-87 
отряда, начальника охраны по охраня-
емому объекту комендатуры по защите 
объекта УФК по РСО–А в Моздокском 
районе 

ДЗИТОЕВА
Маирбека Магометовича.

Гражданская панихида состоится 22 
июля в с. Красногоре.

Реклама, объявления, соболезнования и поздравления прини-
маются в отделе объявлений, а также по электронной почте

gazeta@mail.ru и по телефонам:
25-31-22, 25-11-18, 25-93-72. Оплата возможна онлайн.
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809
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Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  

пл. 103 и 116 кв. м в 5-этажном 
сданном доме (новостройка), 
все коммуникации подведе-
ны, на ул. Первомайской – 
37 тыс. руб./кв. м.
ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

Срок изготовления
 3–5 дней.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

Âëàäèêàâêàçñêèé òåõíèêóì æåëåçíîäîðîæíîãî òðàíñïîðòà – ôèëèàë 
Ðîñòîâñêîãî ãîñóäàðñòâåííîãî óíèâåðñèòåòà ïóòåé ñîîáùåíèÿ

(ÂëÒÆÒ – ôèëèàëà ÐÃÓÏÑ)
ПРОДОЛЖАЕТ

прием абитуриентов в техникум без вступительных экзаменов
(по среднему баллу аттестата) до 15 августа 2021 года

Если вы хотите получить интересную, востребованную специальность, которая поль-
зуется спросом на рынке труда, гарантирует стабильность и высокую заработную плату, 
– добро пожаловать в наш техникум! 

ВНИМАНИЕ!
Условия приема: на ОЧНУЮ форму обучения 

принимаются юноши и девушки, имеющие ос-
новное общее или среднее общее образование, 
достигшие на день поступления 15 лет. 

ПРИЕМ НА БЮДЖЕТНОЙ ОСНОВЕ 
ПРОВОДИТСЯ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ: 
   11.02.06. – ТЕХНИЧЕСКАЯ ЭКСПЛУАТАЦИЯ 

ТРАНСПОРТНОГО РАДИОЭЛЕКТРОННОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ. Очная форма обучения. Ква-
лификация – техник. 

  23.02.01 – ОРГАНИЗАЦИЯ ПЕРЕВОЗОК 
И УПРАВЛЕНИЕ НА ТРАНСПОРТЕ (по видам 
транспорта). Очная и заочная формы обучения. 
Квалификация – техник. 

   23.02.06. – ТЕХНИЧЕСКАЯ ЭКСПЛУАТАЦИЯ 
ПОДВИЖНОГО СОСТАВА ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ 
(вагоны, локомотивы). Очная и заочная формы 
обучения. Квалификация – техник. 

  27.02.03. – АВТОМАТИКА И ТЕЛЕМЕХАНИКА 
НА ТРАНСПОРТЕ (на железнодорожном транс-
порте). Очная форма обучения. Квалификация 
– техник. 

Лица, не прошедшие конкурсный отбор, могут 
быть зачислены на избранную специальность на 
платной основе сверх установленной плановой 
цифры (оплату можно производить поэтапно).

На ЗАОЧНУЮ форму обучения принимаются 
лица, имеющие среднее общее образование (11 кл.). 

Лица, окончившие техникум, могут продолжить 
свое образование в Ростовском государственном 
университете путей сообщения (для поступления 
в вуз ЕГЭ не требуется).

Срок обучения на всех специальностях: 
   на базе основного общего образования –

3 года 10 месяцев;
   на базе полного среднего образования –

2 года 10 месяцев;
   на заочной форме обучения – 3 года 10 месяцев.

Льготы, предоставляемые ОАО «РЖД» моло-
дым специалистам: 

   ипотечное кредитование на приобретение 
жилья под 2% годовых сроком на 15 лет (при 
этом после рождения первого ребенка списывается 200 
тыс.руб. и за каждого последующего ребенка также спи-
сывается по 200 тыс.руб. от суммы ипотечного кредита);

  выплаты за преданность компании (ОАО 
«РЖД») – выслуга лет: стаж 3 года – 2 оклада, стаж 
5 лет – 3 оклада); 

   отраслевая пенсия (фонд «Благосостояние»); 
   разовый бесплатный проездной билет по Рос-

сии и СНГ (туда и обратно – по истечении 11 месяцев 
работы), ежегодный + 1 билет пригородный (на не-
ограниченное количество поездок в течение года). 

   По окончании техникума – трудоустрой-
ство на предприятиях ж/д транспорта – 100%.

НАШ АДРЕС: 362027, РСО–А, г. Владикавказ, Черменский проезд, 6, тел.: 8(8672) 53-02-35; 53-43-73,
железнодорожный: 51-2-92.      E-mail: vladtgt@gmail.com; abit.vladtgt@gmail.com

Ê ÑÂÅÄÅÍÈÞ ÏÎÒÐÅÁÈÒÅËÅÉ  ÒÅÏËÎÂÎÉ ÝÍÅÐÃÈÈ!
В связи с проведением профилактических работ, связанных с подготов-

кой к предстоящему отопительному сезону, НЕ БУДЕТ ОСУЩЕСТВЛЯТЬ-
СЯ ГОРЯЧЕЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ ОТ СЛЕДУЮЩИХ КОТЕЛЬНЫХ:
С 2 ПО 16 АВГУСТА 2021 г.
  12-а м/р (ул. Хадарцева, 6-а).
  Детская молочная кухня.
  (ул. Гугкаева, 14-а/ ул. Лева-

невского, 266).
  АК-1560 (ул. Гадиева, 56).
  ул. Коблова, 5/4.
  гараж сантранспорта (ул. 

Пушкинская, 57).
  СКГМИ (ул. Николаева, 44)
С 9 ПО 23 АВГУСТА 2021 г.
  ТТУ (ул. Пашковского, 4).
  ул. Кольбуса/ул. Костана-

ева.
  ул. Кутузова, 74 (ЦТП ул. 

Кутузова, 79-81).
С 16 ПО 30 АВГУСТА

  ул. Тарская, 44 (ул. Защит-
ников Осетии, 44).

  ул. Красивая (ул. Генерала 
Масленникова, 7).

  Ледовая арена и ФОК (ул.
М. Пехотинцев, 14).

  Психбольница (Московское 
шоссе, 6).

  3 м/р (ул. Колоева, 408).
  ППМ (ул. Кутузова, 110).

Во время проведения профилактических работ будут производиться 
гидравлические испытания трубопроводов теплоснабжения, в связи с 
чем запорная арматура объектов, подключенных к теплоснабжению, 
должна быть закрыта и находиться в исправном состоянии. 
В СЛУЧАЕ НЕВЫПОЛНЕНИЯ УКАЗАННЫХ ТРЕБОВАНИЙ, ТЕПЛО-

СНАБЖАЮЩАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ НЕ НЕСЕТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА 
АВАРИЙНЫЕ СИТУАЦИИ.

При выявлении порывов наружных трубопроводов теплоснабжения сообщать 
в аварийно-диспетчерскую службу тепловых сетей по телефону 92-66-64.
При выявлении порывов внутренних трубопроводов теплоснабжения 

сообщать в управляющую компанию по соответствующему телефону 
или в аварийно-диспетчерскую службу АМС г. Владикавказа (ЕДДС) по 

Сохраним
экологию вместе

Вчера в Национальной научной 
библиотеке РСО–А в рамках 
проекта «Наедине со Вселенной», 
посвященного астрофотографу 
Валерию САБАНОВУ, состоялся 
показ экологического фильма 
«Реальная цена моды», 
организованный движением 
«Сансара». 

В документальной картине рассказывается об одежде, которую мы носим, 
и людях, которые ее создают. Фильм Эндрю Моргана – это захватывающее 
документальное расследование, в котором он задает вопросы: «Какова же 
цена моды, и как выброшенные на свалку вещи влияют на экологию?». 

Экодвижение «Сансара» было создано два года назад на базе СОГУ. 
Студенты и сотрудники вуза проводят различные мероприятия, касающиеся 
экологических проблем, и помогают в защите окружающей среды. «Недавно 
мы были в школьном лагере и рассказывали детям о нашей деятельности и о 
том, как важно сохранять природу. В университете мы установили урны для 
раздельного сбора мусора и бокс для сбора батареек, чтобы каждый жела-
ющий имел возможность правильно утилизировать вредные отходы. Кроме 
того, мы принимаем участие во всех проводимых в республике акциях, таких, 
как «Вода России», «Шеринг», «Оберегай» и других», − рассказала волонтер 
Елизавета Дулаева. 

Участники экодвижения организуют кинопоказы. Помимо вышеупомянутого 
фильма, в минувшие выходные они представили анимационный ролик «Исто-
рия вещей», а завтра покажут документальную картину Дэвида Аттенборо 
«Жизнь на нашей планете». 

В планах «Сансары» установить велопарковки на базе СОГУ, проводить 
лекции для школьников по сохранению окружающей среды и продолжить 
благоустраивать и озеленять территорию города. 

Þëèÿ ÑËÀÍÎÂÀ.

ТУРИЗМТУРИЗМ

А не сходить ли нам в горы?

Своими секретами успеха поделились представители 
туристического бизнеса в Северной Осетии. 
Модератором встречи стала организатор программы 
«Alania Business Accelerator» Анжелика ХУГАЕВА. 
Она напомнила, что программа молодежного 
предпринимательства в Северной Осетии реализуется 
при поддержке и по инициативе бывшего главы 
республики Вячеслава БИТАРОВА. 

«Мы устраиваем различные меро-
приятия по предпринимательству, 
приглашая нередко спикеров из 
Москвы и Санкт-Петербурга, это 
топ-менеджеры, предприниматели. 
На этот раз – встреча с представите-
лями туризма Северной Осетии. Это 
ребята, которые добились опреде-
ленных успехов в этой сфере и могут 
рассказать о том, с какими пробле-
мами они столкнулись на пути реа-
лизации своих проектов. Туризм, по 
нашим наблюдениям, одна из самых 
актуальных на сегодня тем, она вы-
зывает большой интерес», – сказала 
в начале Анжелика Хугаева. 

Шота Гаглоев рассказал о том, 
как основал «Explorer Osetia» и об 
уникальных авторских турах, зам-
председателя тур-клуба «Алания» 
Алан Кудухов и проводник горно-
пешего туризма Заур Доев – о по-

ходах и связанных с ними рисках, о 
пропаганде здорового образа жиз-
ни посредством туризма, Давид 
Цаллагов – о реализации проекта 
«Родовые башни», Роберт Баска-
ев – о краеведческих «IQ-турах», 
представители художественной 
мастерской «Mah kond» – о создании 
арт-объектов в горах, которые ока-
зались очень востребованы... 

О проекте Давида Цаллагова 
«СО» писала не раз: этномузей стал 
одним из ключевых объектов по-
сещения. Как рассказал Цаллагов, 
было налажено сотрудничество с 
министерствами и ведомствами, 
тур-клубами. Теперь предлагает 
свои маршруты и тур-компания «Ро-
довые башни». «В прошлом году 
число отдыхающих увеличилось, их 
удавалось разместить в гостевых 
домах в Унале, еще один гостевой 

дом на 30 человек достраивается. 
Приглашаем всех в гости, у нас боль-
шие планы на этот год. Некоторые 
мероприятия уже включены в ре-
гиональный план, к нам приезжают 
туристы из разных регионов страны 
– целыми семьями, с детьми. Знако-
мим их с историей, культурой, ведь в 
Осетии чуть ли не в каждом ущелье 
можно найти что-то уникальное», 
– сказал Давид и напомнил, что 
анонсы о мероприятиях в этномузее 
появляются в соцсетях и на сайте 
проекта. 

Зампредседателя комитета ре-
спублики по туризму Светлана 
Салказанова отмечает большой 
интерес туристов к нашему региону: 
«Осетия сегодня очень востребова-
на среди туристов, путешествующих 
по Северному Кавказу. Наша респу-
блика в этом году была представле-
на на самой крупной туристической 
выставке MITT. Мы входим в топ-5 
рекомендуемых  к посещению мест. 
Это хороший показатель». 

Она также отметила, что идет ра-
бота над созданием инфраструкту-
ры: «Это тот пласт работы, который 
не выполнить за год-два». 

Большое внимание уделяется 
вопросам безопасности, а также 
повышению квалификации соб-
ственных сотрудников. «У нас их 
около 20, мы заинтересованы в 
том, чтобы они профессионально 
росли», – поделилась одна из ос-
новательниц клуба путешествий 
«IN RUSSIA TODAY» Мари. Вместе 
с единомышленником Даниилом 
она осуществляет актив-туры, сно-
уборд-туры, этно- и экстрим-туры… 

На встрече были подняты во-
просы туристического маркетинга, 
информирования о маршрутах, 
ценовой политике, инфраструкту-
ре – словом, встреча получилась 
полезной и  продуктивной. 

Çàëèíà ÃÓÁÓÐÎÂÀ,
ôîòî àâòîðà.


